
DOCUMENTÁRIO 

ANO XXXIII - Nº 11.152 - Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024   | Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

ANUNCIE 
AQUI!

COMERCIALLEM
TEMPO@GMAIL.COM

CLASSIFICADOSEM
TEMPO@GMAIL.COM

(92) 98859-0110
COMERCIAL

/portalemtempo /portalemtempo o@portal.emtemp /portalemtempowww.emtempo.com.br

SAÚDE

Campanha intensifica ações de 
prevenção da tuberculose 

@portalemtempooficial

Dia a Dia 10

Governo 
confirma 
retirada de 
flutuantes 
no Tarumã

TARUMÃ-AÇU  

Extrativistas 
decidem retorno 
da produção da 
borracha 

DESENVOLVIMENTO

Economia 7

Inicia briga 
do Fogão com 
Bragantino por vaga 
na Libertadores 

FUTEBOL

Pódio 15

O governador do Amazonas, Wilson Lima (UB), declarou 
que haverá o apoio da Polícia para ser cumprido o que a 
Justiça determinar a respeito da retirada dos flutuantes 
do lago Tarumã-Açu, na Zona Oeste de Manaus. A declara-
ção ocorreu na manhã desta terça-feira (5), durante a en-
trega de veículos e equipamentos para UEA (Universidade 
Estadual do Amazonas). 
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Duas em cada três mu-
lheres já sofreram al-
gum tipo de assédio 
na capital paulista, nú-

mero que representa cerca de 
3,4 milhões de pessoas. O local 
em que elas percebem maior 
risco de serem assediadas é 
o transporte público. Os da-
dos são da pesquisa Viver em 
São Paulo: Mulheres, realizada 
pela Rede Nossa São Paulo 
em parceria com o instituto 
Inteligência em Pesquisa e 
Consultoria Estratégica (Ipec).  

Lançado nesta terça-feira 
(5), o levantamento apresen-
ta a percepção dos morado-
res e moradoras de São Paulo 
sobre temas como divisão de 
tarefas domésticas, violência 
e assédio contra as mulheres.

Questionadas sobre os ti-
pos de assédio que já sofre-
ram, 53% das entrevistadas 
apontaram gestos, olhares 
incômodos ou comentários 
invasivos; 44% já sofreram 
assédio no transporte públi-
co e 29% dentro do ambiente 
de trabalho. Entre as entre-
vistadas, 25% disseram que 
já foram agarradas, beijadas 
ou desrespeitadas em outra 
situação sem o seu consenti-
mento; 15% sofreram assédio 

dentro do transporte parti-
cular; e 13% das mulheres di-
zem que já sofreram assédio 
no ambiente familiar.

A maior parte das mulheres 
acredita que corre mais risco 
de sofrer assédio no transporte 
público (37%), seguido da rua 
(24%), bares e casas noturnas 
(10%) e pontos de ônibus (8%).

Para 49% do total de en-
trevistados (homens e mu-
lheres), o aumento da pena 
dos agressores é a medida 
prioritária para combater o 

assédio e a violência contra 
a mulher. A segunda me-
dida mais mencionada é a 
ampliação dos serviços de 
proteção (37%). Em seguida, 
vem a criação de novas leis 
(35%) e agilizar o andamento 
da investigação (30%).

Tarefas domésticas
As mulheres são totalmen-

te responsáveis ou assumem 
a maior parte das tarefas 
domésticas em 41% dos lares 
do município de São Paulo. 

Também em uma parcela de 
41% das residências as tare-
fas são divididas igualmente 
entre homens e mulheres.

A pesquisa concluiu que 
a diferença de percepção 
sobre a divisão de tarefas 
domésticas entre homens e 
mulheres é latente. Para 32% 
das mulheres, esse tipo de 
serviço é dividido igualmente; 
entre os homens, o percen-
tual sobe para 50%.

Além disso, 4% dos homens 
e 13% das mulheres dizem 

que a realização de tarefas 
domésticas é responsabili-
dade apenas das mulheres; 
na pesquisa do ano passado, 
esse percentual era de 12% e 
19%, respectivamente.

As tarefas domésticas mais 
realizadas pelas mulheres são 
limpar a casa, preparar as refei-
ções e lavar a louça. Entre os ho-
mens, as tarefas mais realizadas 
são a manutenção da casa, tirar 
o lixo e organizar a casa.

De acordo com a Rede Nossa 
São Paulo, o estudo mostrou 

Transporte público é onde as mulheres percebem maior risco de importunação sexual 

Duas em cada três mulheres 
já sofreram assédio em SP

que as mulheres se responsa-
bilizam mais pelas tarefas do 
cotidiano, incluindo o cuida-
dos com os filhos, e os homens 
se dedicam mais aos afazeres 
complementares, como con-
sertos em geral e organização.

“A percepção captada pela 
série histórica confirma a so-
brecarga do cotidiano femi-
nino e não mostra sinais de 
mudanças significativas em 
relação ao estereótipo do pa-
pel de cada gênero no dia a dia 
do lar”, diz a entidade, em nota.

Vítimas relatam 
que maior risco de 
importunação sexual 
acontecem dentro do 
transporte coletivo  

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Leo Ortiz chega ao Rio para assinar com Fla

REFORÇO

REPRODUÇÃO

 Da redação

Léo Ortiz está no Rio de 
Janeiro para assinar com o 
Flamengo. O zagueiro, de 28 
anos, desembarcou na Cida-
de Maravilhosa no início da 
noite desta terça-feira (5) 

e foi recebido por alguns 
torcedores rubro-negros. 
Antes de firmar o contrato 
até dezembro de 2028, o 
defensor passará por exa-
mes médicos.Assim que desembar-

cou do avião, Léo Ortiz 

falou sobre o novo desa-
fio em sua carreira. Além 
disso, o zagueiro revelou 
ansiedade para vestir a  
camisa rubro-negra.“Esses últimos meses fo-

ram de uma ansiedade mui-
to grande. Já deu pra sentir 

Zagueiro foi recebido por torcedores no Rio de Janeiro e realiza exames nesta quarta-feira (6)

Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024

Leonardo Sena
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Enquanto o Botafogo goleou o Aurora-BOL na fase anterior, o Bragantino avançou nos pênaltis

   Em Tempo

B otafogo e Red Bull Bragantino iniciam a série decisiva por uma vaga na fase 
de grupos da Copa Liber-
tadores. Nesta quarta-
-feira (6), no estádio Nilton 
Santos, cariocas e paulis-
tas se enfrentam às 20h30 
(horário de Manaus), pelo 
jogo de ida da última etapa 
eliminatória da competi-
ção. Quem perder, aliás, 
vai para a Sul-Americana, 
como consolo.De ânimo novo, o time da 

Estrela Solitária chega, en-
tão, ao confronto com muita 
moral e pinta de favorito. 
Afinal, a equipe engatou três 
vitórias em sequência, com 
direito a 12 gols. A queda de 
Tiago Nunes e a ascensão 
do auxiliar permanente Fá-
bio Matias foi o grande fato 
novo que impulsionou o Mais 
Tradicional em seus últimos 
compromissos.O Botafogo terá, agora, a 

equipe principal. No fim de 
semana, os titulares descan-
saram durante a vitória do 
Glorioso sobre o Fluminense, 
no Maracanã, pelo Campe-
onato Carioca. Tiquinho e 
Júnior Santos, principais no-
mes do time, vão comandar o 
ataque. Por outro lado, Fábio 
Matias não contará com Je-
ffinho e Luiz Henrique, joga-
dores que, provavelmente, 
seriam titulares.Outro que está fora de 

Fogão e Bragabull iniciam 
duelo pela pré-Libertadores

ação é o goleiro John, que, 
também lesionado, ainda vai 
demorar para voltar. Gatito, 
assim, será o responsável por 
fechar o gol alvinegro.Ao contrário do Botafogo, 

que meteu um 7 a 1 no placar 
agregado na fase anterior 
(sobre o Aurora-BOL), o Bra-
gantino sofreu para passar 
pelo Águilas Doradas-COL, 
somente nos pênaltis, após 
dois empates. Os paulistas, 
porém, não perdem há nove 
jogos.

Mosquera (atacante), 
Evangelista (meia), Matheus 
Fernandes (volante) e Ca-
margo (volante) seguem no 
departamento médico. A 

maior baixa no Massa Bruta, 
entretanto, é o zagueiro Or-
tiz, vendido para o Flamengo 
às vésperas do embate con-
tra os cariocas. O técnico Pe-
dro Caixinha minimiza a saída 
do xerife e garante que tem 
boas opções para substituir 
o seu antigo xerife.“Eu nunca fui de estar pre-

ocupado de ter A, B ou C. Não 
tem o ‘A’, vou com ‘B’, não tem 
o ‘B’, vou com o ‘C’. É nesse 
sentido que quero que todos 
sintam que são importantes 
para esse projeto”, afirmou o 
treinador português do time 
do interior paulista, que faz 
boa campanha em seu grupo 
no Campeonato Paulista.

Grana no bolsoA classificação na terceira 
fase da Copa não tem apenas 
a importância esportiva de 
seguir na disputa da principal 
competição sul-americana, 
mas também pela questão 
financeira. Avançar de fase 
garantirá uma premiação mi-
lionária ao time.A Conmebol ainda não de-

talhou quais serão os va-
lores pagos a cada fase da 
Libertadores, mas anunciou 
que aumentará os prêmios 
em torneios sul-americanos 
neste ano. O salto será de 293 
milhões de dólares, em 2023, 
para 312 milhões de dólares, 
em 2024. Vale destacar que 

esse montante é referente 
às competições organizadas 
pela entidade, incluindo tor-
neios dos times masculinos, 
femininos e de base, com 
exceção da Copa América.

Na última temporada, a 
presença na fase de grupos 
da Libertadores rendeu uma 
premiação de 3 milhões de 
dólares - cerca de R$ 14,86 
milhões segundo a cotação 
atual - para cada equipe. 
Além disso, cada vitória 
na chave resultava em um 
ganho de 300 mil dólares, 
aproximadamente R$ 1,48 
milhões. A tendência é de 
que os valores aumentem 
em 2024.

Jogadores do Porco realizam último treino antes de jogo da final do Brasileirão 

ARI FERREIRA/RBB

EquilíbrioUm dos principais desta-
ques do RB Bragantino, Ju-
ninho Capixaba evitou falar 
em favoritismo sobre o con-
fronto com o Botafogo, pela 
terceira fase da Libertado-
res. Em entrevista ao ‘ge’, 
o lateral-esquerdo afirmou 
que os investimentos feitos 
por ambos os clubes não 
entram em campo.“Isso a gente deixa para a 

imprensa. Quando a gente 
entra nas quatro linhas, são 
11 contra 11. Não entra inves-
timento, não entra nada. São 
11 jogadores tentando brigar 
pela sua equipe e buscan-
do a vaga na próxima fase”, 
avaliou Juninho, que enxerga 
o duelo entre equipes bra-
sileiras com muito equilíbrio. 
No entanto, o jogador de 26 
anos afirmou que pretende 
chegar mais longe na atual 
temporada.“A gente não olha muito 

para o adversário. Acredito 
que mudamos nossos objeti-
vos, temos sempre que pen-
sar melhor a cada tempora-
da, melhorar. A gente quer 
colocar objetivos maiores 
para que possamos alcan-
çar. A gente vê um confronto 
como um duelo de grandes 
equipes. Vamos nos preparar 
bem para chegar lá e, se pos-
sível, buscar a classificação, 
que é o nosso objetivo”, com-
pletou o lateral-esquerdo, 
que chegou a ser cotado no 
Flamengo para 2024.Existe a dúvida se Pedro 

Caixinha vai armar o Bragan-
tino com três zagueiros ou 
optará em manter o 4-3-3. A 
provável escalação do Massa 
Bruta tem: Cleiton; Nathan 
Mendes, Lucas Cunha, Luan 
Cândido e Juninho Capixa-
ba; Jadsom, Eric Ramires e 
Lincoln; Helinho, Vitinho e 
Eduardo Sasha.

15

Pódio

o tamanho da torcida do 
Flamengo. A repercussão 
que deu nas redes sociais 
e todo o carinho que já foi 
demostrado por mim desde 
o início. Estou muito feliz e 
ansioso para que dê tudo 
certo nos exames para que 
eu possa treinar e me adap-
tar aos meus novos compa-
nheiros, conhecer o ct, que 
eu já escutei falar que é 
sensacional. Estou ansioso 
para tudo isso e muito feliz 
pela minha chegada”, afir-
mou para a “FlaTV”.
Braz falaAntes da chegada de Ortiz, 

Marcos Braz também falou 
com a FlaTV sobre como foi 
a negociação pelo zagueiro e 
brincou com a famosa frase 
“gelo no sangue”, que se tor-
nou um marco do dirigente 
nas negociações.“O Flamengo manteve a 

postura desde o começo. 
Deixou claro que queria a 
contratação do jogador. Fi-

zemos algumas reuniões 
com o empresário e com o 
próprio jogador. Depois, todo 
mundo sabe qual foi a dificul-
dade em relação ao preço, a 
negociação em si. Tratamos 
isso como tranquilidade, mas 
estamos acostumados. Sabí-
amos que quando estivesse 
chegando no final da janela 
iria chegar mais no valor que 
a gente queria. Sensação de 
dever cumprido. Tem que ter 
tranquilidade e gelo (risos)”, 
disse Braz.Além disso, Marcos Braz 

falou que Ortiz estará à dis-
posição para as semifinais do 
Campeonato Carioca.Para contar com Léo Ortiz, 

em negociação que se tor-
nou uma novela por conta da 
demora para se chegar a um 
acordo, o Flamengo pagará 
8,5 milhões de euros pela 
transferência (cerca de R$ 45 
milhões). Além disso, o clube 
carioca se comprometeu a 
pagar R$ 1,5 milhão em caso 
de títulos.

Maycon chega?O Corinthians observa o 
Flamengo buscando a con-
tratação do volante Maycon 
e, teoricamente, possui uma 
chance de melar a nego-
ciação.

O Shakhtar Donetsk, da 
Ucrânia, detém os direitos 
econômicos do volante e 
teria aceitado a oferta do 
Rubro-Negro. Agora, o Ti-
mão tem até 48 horas para 
exercer sua preferência 
e igualar a proposta para 
adquirir o meio-campista  
em definitivo.Os dois dias que o Corin-

thians possui como prazo são 
justamente os maiores alia-
dos do clube nas tratativas. 
Isso porque na quinta-feira 
(7) a janela de transferências 
brasileira fecha, e os clubes 
do país poderão registrar 
novos jogadores apenas na 
metade do ano. Em teoria, o 
tempo hábil para regularizar 
o atleta seria curto, o que 
dificultaria a tratativa.

VITOR SILVA/BFR

Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024

Encontro gratuito e aberto ao público, ocorrerá nesta quinta-feira (7), das 8h às 18h na Universidade Federal do Amazonas 

DIVULGAÇÃO

O evento ‘Saber para Resistir, Existir e Vi-ver’, na quinta-feira (7), vai promover re-
flexões em torno do tema 
da violência contra a mulher 
dentro do ambiente universi-
tário e nos relacionamentos 
conjugais, em alusão ao Dia 
Internacional da Mulher. O 
encontro reunirá especialis-
tas de diferentes áreas, será 
gratuito e aberto ao público, 
e acontece das 8h às 18h. Os 
interessados em participar 
devem se inscrever por meio 
do formulário.A programação ocorre no 

auditório Rio Solimões do 
Instituto de Filosofia, Ci-
ências Humanas e Sociais 
(IFCHS), no campus da Uni-
versidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), localizado na 
avenida Roberto Vieira, bair-
ro Coroado.O evento é uma realização 

do Grupo de Estudo, Pes-
quisa e Observatório Social: 
Gênero, Política e Poder 
(Gepos), vinculado à Ufam 
e ao Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq). A pro-
gramação inclui palestras, 
roda de conversa, debates, 
sorteios e a exibição do docu-
mentário “Dona Maria, cadê 
tua poesia?”.

Em Tempo

Encontro reunirá especialistas de diferentes 

áreas, será gratuito e aberto ao público

Dra. Iraildes Caldas Torres, a 
ganhadora do prêmio Melhor 
Dissertação do PPGSS em 
2019, mestre Keliene Ferreira 
dos Santos, e Florismar Ferrei-
ra, representante do Fórum de 
Mulheres de Manaus.Às 9h30, ocorre a confe-

rência magna com o tema 
“O assédio moral e sexual 
no ambiente universitário”, 
proferida pela Dra. Iraildes 

Caldas Torres. Em seguida, 
a mestre Rayane de Oliveira 
Viana aborda “O assédio se-
xual enquanto expressão da 
violência contra a mulher”. 
O prof. Dr. Ronaldo Bastos, 
da Comissão de Combate 
ao Assédio Moral na Ufam 
(Cecam), falará sobre o aco-
lhimento e enfrentamento 
do assédio sexual e moral 
na universidade. A manhã 

encerra com um debate me-
diado pelo prof. Dr. Adson 
Bulhões.A partir das 13h, será exi-

bido o documentário “Dona 
Maria, cadê tua poesia?”. Às 
14h, é o momento da roda 
de conversa sobre “Violência 
simbólica contra a mulher e 
a ideia do amor romântico”, 
com a participação da profª 
MSc. Elisiane Andrade com 

o tema “Violência simbólica 
contra as mulheres”; profª 
Dra. Alice Ponce de Leão, que 
vai abordar “Conjugalidades 
violentas e o mito do amor 
romântico”; e o mestrando 
Gabriel Machado, com a te-
mática “É possível novas for-
mas de amar?”. Após a roda, 
haverá um debate mediado 
pela profª MSc. Sofia Oliveira 
e a mestranda Paula Litaiff.

“Nosso objetivo é sensi-
bilizar as mulheres para a 
tomada de consciência crí-
tica dos problemas que elas 
enfrentam em seus ambien-
tes de trabalho, de estudo 
e na vida privada, de modo 
a encorajá-las no processo 
de luta e resistência contra 
as opressões estruturais que 
violentam os seus corpos, as 
suas almas e os seus direitos 
civis, sociais e políticos”, ex-
plica a líder do Gepos e uma 
das palestrantes do evento, a 
professora Dra. Iraildes Cal-
das Torres.“Convidamos todas as mu-

lheres de Manaus e das cida-
des do entorno para partici-
par do nosso evento. Será um 
momento de reflexão sobre 
a violência contra a mulher e 
por meio de suas expressões 
no ambiente universitário 
representadas pelo assédio 
moral e sexual, e também, 
no âmbito de seus relaciona-
mentos conjugais, trazendo 
uma reflexão sobre o mito 
do amor romântico e a sua 
relação com a dominação 
masculina”, completa a MSc. 
Sofia Oliveira, uma das me-
diadoras do evento.
ProgramaçãoOs debates iniciam às 8h30 

com a mesa de abertura com-
posta pelo reitor da Ufam, Dr. 
Sylvio Puga, a líder do Gepos, 

Projeto oferece aulas gratuitas de balé para crianças
Crianças com idade entre 7 e 8 

anos poderão participar de inscri-
ção para curso de balé oferecido 
pela casa de artes Plano Perfeito, 
por meio do projeto “Manutenção 
da Sala de Dança do Plano Perfei-
to”, contemplado no Edital “Prêmio 
Manaus Identidade Cultural - De-
mais Linguagens”, da Prefeitura de 
Manaus, organizado pelo Conselho 
Municipal de Cultura (Concultura) 
e Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult). 
Ao todo, são ofertadas 30 vagas e 
as inscrições encerram na sexta-
-feira (8).Pais e responsáveis interessados 

em realizar as inscrições precisam 
se deslocar até a sede da Casa de 
Arte ‘Plano Perfeito’, localizada na 
rua Tocantinopolis (antiga Marin-
gá), número 307, bairro Grande 
Vitória, zona Leste, das 8h às 17h, 
com as cópias de RG e CPF.

As aulas estão previstas para co-

meçarem na próxima terça-feira, 
12/3. No total, serão duas turmas, 
uma no horário das 16h às 17h e 
outra no horário das 17h às 18h.

O diretor-presidente da Ma-
nauscult, Reginei Rodrigues, afir-
ma que vê a execução da Lei Paulo 
Gustavo por meio dos coletivos e 
fazedores de cultura é um sonho 
realizado. “Manaus foi a primeira 
capital do país a ter o plano de 
ação da Lei Paulo Gustavo (LPG) 
aprovado pelo Ministério da Cul-
tura e logo recebeu o depósito no 
valor de R$ 17,6 milhões para serem 
distribuídos nos projetos contem-
plados nos editais.  O prefeito David 
Almeida, ao anunciar sobre a LPG, 
reforçou o intuito de alcançarmos 
cada vez mais artistas e fazedores 
de cultura do audiovisual e demais 
segmentos e, assim, Manauscult 
e Concultura trabalharam incan-
savelmente para alcançar essa 
meta”, pontuou. 

LEi PauLO GusTavO

Aulas gratuitas de balé para crianças ofertadas por projeto 

Representantes do Amazonas participam da 4ª Conferência Nacional de Cultura

Amazonense participam
de conferência de cultura
O secretário de Cultura e Econo-

mia Criativa, Marcos Apolo Muniz, 

acompanhado de uma delegação 

formada por 45 representantes 

de diferentes segmentos cultu-

rais, participa da 4ª Conferência 

Nacional de Cultura, em Brasília. 

Na segunda-feira (4), aconteceu 

a abertura do evento, no Centro 

de Convenções Ulysses Guima-

rães, em Brasília. O encontro reúne 

personalidades e produtores cul-

turais de todo Brasil e se estende 

até sexta-feira (8), com a proposta 

de discutir e pactuar uma política 

pública que atenda na sua pleni-

tude, a cultura, em todo território 

nacional. No decorrer da abertura, o pú-

blico acompanhou manifestações 

artísticas plurais, que valorizam 

a originalidade cultural, a diver-

sidade e a inclusão. O secretário 

estadual de cultura do Amazonas, 

Marcos Apolo, traçou expectativas 

positivas sobre o evento, após o 

hiato de uma década. Ele destacou a reconstrução 

do Ministério da Cultura, seguido 

pelo ato democrático da 4ª CNC, 

de onde sairá o Plano Nacional 

de Cultura. “O governo Wilson 

Lima se faz presente aqui, prin-

cipalmente, com esse processo 

de retomada do Sistema Esta-

dual de Cultura, que permitiu 

que conseguíssemos criar toda a 

base para agora debater o Plano 

Nacional de Cultura e também 

levar o resultado disso para o 

nosso Plano Estadual de Cultu-

ra”, afirmou.

DIVULGAÇÃO

BRasíLia 

DIVULGAÇÃO
Em discurso, a titular do 

Conselho Nacional de Cultura, 
Dandara Tukano, citou a atua-
ção dos conselheiros estadu-
ais, tendo o Amazonas repre-
sentado pelo conselheiro de 
Cultura Popular, Elson Rocha; 
na Cadeira Popular de Matriz 
Ibérica, Lucimar Bezerra e, 
na Cultura Afrodescendente, 
o Mestre Camaleão. O encontro seguiu com 

discursos aflorados sobre a 
necessidade de uma política 
pública cultural na esfera mu-
nicipal, estadual e nacional. 
Em seu discurso, a Ministra 
da Cultura, Margareth Mene-
zes, destacou que a 4ª CNC 

representa a Copa do Brasil 
da Cultura, sem disputas, mas 
sim, a colaboração e escuta. 
Menezes ressaltou ações no 
ambiente cultural, como, a 
lei de aprovação do Sistema 
Nacional de Cultura e do Mar-
co Regulatório do Fomento 
Cultural, para estabelecer as 
regras do fazer cultural. 

O presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, seguiu a mesma linha 
de pensamento da ministra, 
reforçando a importância da 
reestruturação da pasta e 
a disseminação da cultura, 
em todas as suas vertentes, 
entre a população brasileira.

Leonardo Sena
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Debate sobre assédio moral
e sexual nas universidades

Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024

Cerca de R$ 30 mi em recursos para oferta de refeições serão destinados às entidades gestoras

MTSTO presidente Luiz Iná-cio Lula da Silva re-gulamentou, nesta 
terça-feira (5), a nova 

composição da cesta básica de 
alimentos e o Programa Cozi-
nha Solidária, que fornecerá 
alimentação gratuita a pessoas 
em situação de rua e de inse-
gurança alimentar. Os decretos 
foram assinados durante a reu-
nião plenária do Conselho Na-
cional de Segurança Alimentar 
e Nutricional (Consea), no Pa-
lácio do Planalto.No evento, Lula reafirmou que 

o combate à fome é a prioridade 
do seu governo.“Nós precisamos ter consci-

ência de que o problema não 
é de falta de alimento, é falta 
de recursos para as pessoas 
terem acesso a alimentos”, dis-
se, destacando a alta produ-
tividade de alimentos no país, 
mas lembrando também que é 
importante garantir a circulação 
de dinheiro para que o setor 
produtivo seja estimulado.

Lula também destacou a ne-
cessidade de educação para 

Em Tempo

Nova cesta básica tem mais alimentos in natura e pouco processados

vid-19, se articularam e criaram 
espaços para preparo e distri-
buição de refeições, em res-
posta à realidade da fome que 
se acentuou naquele período.

A regulamentação garante a 
implementação e operaciona-
lização do programa. O MDS 
já mapeou 2,77 mil cozinhas 
solidárias pelo país, que fun-
cionam também por meio da 
articulação entre várias inicia-
tivas, como agricultura fami-
liar, agricultura urbana, hortas 
comunitárias e o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA).

O texto aponta iniciativas que 
passarão a ser atendidas em 
todo o território nacional e de-
termina modalidades de apoio 
do governo federal, critérios 
para participação, princípios, 
diretrizes e finalidades, com 
base em critérios de segurança 
alimentar e nutricional.
Cesta básicaDe acordo com o governo, 

a nova composição da cesta 
básica de alimentos está ali-
nhada com as recomendações 
e princípios dos guias alimen-
tares brasileiros do Ministério 
da Saúde, que definem as di-
retrizes oficiais sobre alimen-
tação saudável para a popula-
ção. A regulamentação insere 
na cesta mais alimentos in 
natura ou minimamente pro-
cessados, além de contemplar 
produtos regionalizados.

evitar a obesidade. “Tem uma 
outra doença chamada obesi-
dade, que é a falta de educação 
alimentar”, disse.O presidente ainda cobrou dos 

ministros que não criem proble-
mas burocráticos, em qualquer 
instância do governo.“Eu quero chamar atenção 

que o nosso problema só não 
dará certo [só não será resolvi-
do] se a gente virar burocrata, 
se a gente virar preguiçoso e 
a gente não trabalhar. Nós te-
mos todos os instrumentos para 
acabar com a fome nesse país”, 
disse Lula. “É um compromisso 
de vida a gente acabar com essa 
maldita doença chamada fome, 
que não deveria existir num país 
agrícola como o Brasil”, acres-
centou o presidente.O Cozinha Solidária é coorde-

nado pelo Ministério do Desen-
volvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS). Com a regulamentação 
do programa, a pasta também 
anunciou R$ 30 milhões em 
recursos para oferta de refei-
ções, que serão destinados às 
entidades gestoras destes equi-
pamentos, por meio de editais 
de chamada pública.Criadas em julho de 2023 , 

por meio da Lei 14.628/2023, 
as cozinhas solidárias surgiram 
a partir de iniciativas da so-
ciedade civil e de movimentos 
populares que, especialmente 
durante a pandemia de co-

Polícia indiana prende envolvidos 
em estupro coletivo de brasileira 
Todos os envolvidos no estupro 

coletivo de uma turista brasileira 
de 28 anos foram presos na Ín-
dia. Segundo informou a Polícia 
Nacional do país, oito homens 
com idades entre 18 e 25 anos 
participaram da ação criminosa. 
Eles serão denunciados em uma 
ação judicial.“Faremos todos os esforços 

para que eles recebam a puni-
ção mais severa”, afirmou nesta 
terça-feira (5) o superintendente 
da Polícia Nacional da Índia, Pi-
tamber Singh Kherwar. Ele asse-
gurou que há provas suficientes 
para a condenação.Segundo o código penal do país, 

o estupro coletivo é punido com 
no mínimo 20 anos de prisão 
e a pena pode chegar à prisão 
perpétua. Nos casos em que a 
vítima é menor de 16 anos, a lei é 
mais severa e os criminosos são, 
em alguns casos, condenados à 
morte.

A notícia da captura dos envol-
vidos também foi compartilhada 

pela brasileira, por meio das redes 
sociais. “Prenderam todos os cri-
minosos. Eram oito no total. Tudo 
foi muito rápido e a polícia tem 
agido com tremenda eficácia. Só 
tenho que agradecer a todos que 
nos ajudaram e nos apoiaram. 
Peço justiça para todas as mu-
lheres que também passam por 
isso. Todas merecemos o mes-
mo”, escreveu.A brasileira, que também tem 

cidadania espanhola, havia ini-
cialmente relatado nas redes 
sociais que o crime tinha sido 
praticado por sete homens. As 
investigações, no entanto, reve-
laram que houve mais um envol-
vido. A vítima e seu marido, que é 
espanhol, também foram espan-
cados e tiveram alguns pertences 
roubados. Ao realizar as prisões, a 
polícia recuperou alguns objetos, 
entre eles um relógio.O episódio ocorreu na noite 

de sexta-feira (1º) em Dumka, no 
estado de Jharkand, no nordeste 
do país. 

viOLênCia sExuaL

Quatro suspeitos procurados pela polícia foram detidos

Manifestantes em Porto Príncipe, Haiti, em 1º de março de 2024

Gangues tomam conta do Haiti e Brasil 
pede missão internacional de segurança

O governo do Brasil pediu, nesta 

terça-feira (5), que a comunidade in-

ternacional tome medidas concretas 

para apoiar o Haiti, com o envio de uma 

missão internacional de segurança. Em 

comunicado feito pelo Itamaraty, o 

Brasil afirmou que “acompanha, com 

preocupação, a grave deterioração da 

situação de segurança pública no Haiti, 

que levou à decretação do estado de 

emergência naquele país”.
“Ao recordar seu histórico compro-

misso com a estabilização do Haiti, o 

Brasil conclama a comunidade inter-

nacional a adotar, com urgência, pas-

sos concretos para apoiar o país, em 

particular por meio da implementação 

da Resolução 2699 (2023) do Conselho 

de Segurança da ONU, que cria a Missão 

Multinacional de Apoio à Segurança 

no Haiti (MSS), bem como por meio 

de ações em prol do desenvolvimento 

do país”, afirma o Itamaraty, em nota.
O Haiti vive mais uma crise de ins-

tabilidade social. Os tiroteios se inten-

sificaram nesta segunda-feira (4) em 

vários pontos da capital do Haiti, Porto 

Príncipe, incluindo no aeroporto, em 

mais um dia de violência, enquanto o 

paradeiro do primeiro-ministro, Ariel 

Henry, continua a ser desconhecido.
Gangues implacáveis dominam a 

cidade, atacando a população, trans-

formando bairros em territórios cri-

minosos de guerra e isolando o porto 

internacional do Haiti do resto do país.
Nessa cidade, os vídeos online mais 

compartilhados são frequentemente 

imagens de tortura, gravadas e pu-

blicadas por gangues para espalhar o 

horror e acelerar o pagamento de res-

gates a milhares de vítimas raptadas.
Desde a semana passada, Porto 

Príncipe tem sido assolado por uma 

RALPH TEDy EROL
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onda de ataques de gangues alta-
mente coordenados, com grupos 
armados incendiando delegacias 
de polícia e libertando prisionei-
ros, no que um líder de gangue 
descreveu como um desafio 
direto ao impopular primeiro-
-ministro do Haiti, Ariel Henry.

No domingo (3), o governo do 
Haiti declarou estado de emer-
gência depois de milhares de 
detentos aparentemente terem 
escapado da maior prisão do país.

“Optamos por tomar nosso des-
tino em nossas próprias mãos. A 
batalha que travamos não derru-
bará apenas o governo de Ariel. É 
uma batalha que mudará todo o 
sistema”, disse Jimmy “Barbeque” 
Cherizier, um ex-policial que se 
autodenomina a figura de Robin 
Hood em seu território, em comu-
nicado divulgado pela mídia local.

O governo brasileiro também 
cobrou das lideranças haitianas 
que contribuam para a realização 
de eleições, assim que a situação 
de violência esteja minimamente 
contornada, para garantir segu-

rança a eleitores e candidatos.
“O governo brasileiro reitera, 

igualmente, a importância de 
que os principais atores polí-
ticos haitianos se engajem em 
processo de diálogo nacional, 
com vistas à realização de elei-
ções tão logo sejam dadas as 
condições de segurança”.

Esta nova escalada de violên-
cia no Haiti começou na quin-
ta-feira, depois de o primeiro-
-ministro das Bahamas, Phillip 
Davis, ter informado que Henry 
tinha se comprometido a reali-
zar eleições até 31 de agosto de 
2025, enfurecendo os líderes das 
quadrilhas armadas que exigem 
a demissão do chefe do governo.

Atualmente, na ausência de 
Henry, o primeiro-ministro inte-
rino do Haiti é o ministro da Eco-
nomia, Patrick Michel Boivert, que 
decretou, no domingo (3), o estado 
de emergência e um toque de 
recolher obrigatório de 72 horas 
no departamento ocidental, onde 
se situa a capital, que pode ser 
alargado por mais 72 horas.

Marcela Estrella
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País  MundoLula regulamenta iniciativas para 
melhorar acesso à alimentação 

“O intuito é evitar a ingestão 
de alimentos ultraprocessa-
dos, que, conforme apontam 
evidências científicas, aumen-
tam a prevalência de doenças 
cardiovasculares, diabetes, 
obesidade, hipertensão e di-
versos tipos de câncer”, explica 
comunicado da Presidência.

Com a nova composição, a 
cesta básica terá alimentos 
de dez grupos diferentes: fei-
jões (leguminosas); cereais; 
raízes e tubérculos; legumes 
e verduras; frutas; castanhas 
e nozes (oleaginosas); carnes 
e ovos; leites e queijos; açúca-
res, sal, óleo e gorduras; café, 
chá, mate e especiarias.

O governo não esclareceu, 

entretanto, se essa nova com-
posição da cesta básica será 
incluída na regulamentação 
da Reforma Tributária, modifi-
cando os alimentos que terão 
alíquota zero, além da cesta 
básica nacional aprovada pelo 
Congresso Nacional. O ministro do Desenvolvi-

mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome, 
Wellington Dias, disse que essa 
decisão passa por um diálogo 
com o Congresso e defende 
que a cesta básica definida no 
decreto assinado hoje seja re-
ferência para as isenções. “Toda 
a defesa do presidente Lula é 
para que os alimentos que são 
essenciais ao nosso povo, a ces-

ta básica como é conhecida, ela 
não seja tributada. Ou seja, seja 
isenta de tributos exatamente 
para impactar num custo mais 
baixo para a alimentação da 
nossa população”, disse.O novo texto também trata da 

criação de sistemas alimenta-
res saudáveis e sustentáveis, da 
proteção de uma alimentação 
adequada e saudável, da saúde, 
do meio ambiente, e da geração 
de renda para pequenos pro-
dutores rurais. O decreto prevê 
que, sempre que possível, de-
verão ser priorizados alimentos 
agroecológicos, produzidos na 
mesma região em que serão 
consumidos e oriundos da agri-
cultura familiar.

Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024

FEiRÃO DiGiTaLConstrutora oferece empreendimento novo em Manaus 
DIVULGAÇÃO

Empresa prepara uma mega ação comercial com mais de 24 mil imóveis

Quem sonha em sair do 
aluguel e conquistar sua 
primeira moradia terá um 
incentivo a mais para rea-
lizar isso ainda no primeiro 
trimestre de 2024. A MRV 
anunciou, recentemente, o 
seu “Feirão Digital” e vai 
oferecer até 20 mil reais de 
desconto em imóveis sele-
cionados no Brasil todo. 

A oportunidade especial, 
disponível até o dia 31 de 
março, vem para celebrar 
um momento histórico da 
companhia que, em janeiro, 
alcançou o marco de 500 mil 
chaves entregues no país.

Em Manaus, o grande des-
taque é o Vista dos Jasmins, 
no Parque Mosaico, bairro 
Planalto. O condomínio vai 
contar com cinco torres de 
sete andares, cada. O clien-
te pode optar por plantas 

de 43,84m² e 44,56m², com 
varanda ou Garden. Trata-
-se de um lançamento e 
a previsão é de que seja 
entregue até 2027. Duran-
te o período do Feirão, a 
entrada será facilitada e o 
pagamento será negociado 
de acordo com as condições 
de cada cliente.Além disso, o empreendi-

mento vai contar com área 
de lazer, salão de festas, 
gourmet, piscina adulta e in-
fantil, playground, pet place 
e quadra de beach tennis.

Com atuação em mais de 
100 cidades e 22 estados 
brasileiros e no DF, a cons-
trutora do grupo MRV&CO 
quer continuar contribuindo 
para que mais famílias rea-
lizem o sonho da moradia 
própria. Hoje, 1 a cada 133 bra-
sileiros mora em um MRV. 

“São mais de 1,6 milhão 
de pessoas morando em 
um imóvel construído pela 
MRV. Somos a construtora 
que mais entregou imóveis 
através do programa Minha 
Casa, Minha Vida. Contribuir 
para a realização do sonho 
de milhões de brasileiros é 
a realização do nosso sonho 
também e queremos conti-
nuar fazendo isso”, afirma 
Thiago Ely, Diretor Executi-
vo Comercial da companhia.

Para a campanha, a cons-
trutora colocou mais de 24 
mil imóveis com a oportu-
nidade em todas as regi-
ões do Brasil. São mais de 
2.800 unidades no Norte e 
no Centro-Oeste.A condição especial tam-

bém pode ser aliada as do 
programa Minha Casa, Mi-
nha Vida que, no ano pas-

DIVULGAÇÃO

Safra da borracha de 2023 dobrou em relação ao ano ante-rior, mas precisa de reforço de políticas públicas
Em Tempo

O extrativismo da borra-cha nativa no Amazo-nas emerge como um 
símbolo significativo da 

revitalização das economias da 
floresta, ganhando destaque 
como uma oportunidade diante 
dos desafios de resiliência cli-
mática e preservação ambiental. 
Compromissos internacionais 
voltados para a resolução do 
desmatamento zero e a miti-
gação das mudanças climáti-
cas, especialmente em um novo 
contexto político no país, desta-
cam a Amazônia como epicentro 
desse debate.O 2º Grande Encontro Estadu-

al do Extrativismo da Borracha, 
realizado de 26 a 29 de fevereiro 
em Manaus, evidenciou a ne-
cessidade de ampliar os arranjos 
para fortalecer a cesta produtiva 
da sociobiodiversidade amazô-
nica, reconhecendo seu vasto 
potencial. Promovido pelo pro-
jeto “Juntos pelo Extrativismo da 

Borracha Amazônica”, o evento 
celebrou um crescimento expo-
nencial na produção de borracha 
pelas associações participantes, 
resultando em uma renda direta 
de R$ 1.816.234 durante o segun-
do ano do projeto.Este esforço conjunto envolve 

16 associações agroextrativistas, 
distribuídas em seis municí-
pios do Amazonas: Canutama, 
Itacoatiara, Pauiní, Manicoré, 
Barcelos e Eirunepé. Além de 
comemorar o crescimento da 
produção, o encontro ressal-

tou a necessidade de ações 
colaborativas entre os diversos 
atores envolvidos, abordando 
questões como a redução de 
impostos e os desafios logísti-
cos para garantir a viabilidade 
da cadeia.José Roberto de Lima (Negui-

nho), presidente da Associação 
dos Trabalhadores Agroextra-
tivistas de Pauiní, expressou a 
importância da cadeia para além 
da borracha, mas pelo valor tra-
dicional agregado.“Se não investir na cadeia pro-

dutiva, ela não se sustenta, a 
gente precisa pensar na borra-
cha não apenas como borracha, 
mas com tudo que ela repre-
senta, o que e quem está por 
trás dela, e mais que isso, pela 
floresta”, enfatiza.As demandas apresenta-

das na carta de encerramen-
to do Encontro são uma repa-
ginação das reinvindicações 

que já foram feitas no primeiro 
encontro, continuam a incluir a 
isenção de ICMS para produtos 
da sociobiodiversidade, a elimi-
nação da taxação sobre subven-
ções estaduais, a disponibiliza-
ção de kits de sangria. Também 
reivindicam a criação de políticas 
de seguro-seringueira, linhas de 
crédito subsidiadas e infraes-

trutura para armazenamento da 
produção.“Eu sempre digo que o prin-

cipal produto, que tem um sim-
bolismo muito grande com a 
história de ocupação da Amazô-
nia, é a borracha. A partir dela é 
que vamos começar a valorizar a 
nossa floresta do ponto de vista 
da sua conservação”, afirma o 
presidente do Conselho Nacio-
nal das Populações Extrativistas 
(CNS) e um dos organizadores do 
encontro, Júlio Barbosa.Com a participação de 80 con-

vidados, incluindo representan-
tes da sociedade civil, empresas 
e autoridades públicas, o en-
contro visou sensibilizar os go-
vernos federal, estadual e mu-
nicipal sobre a importância de 
atender às demandas do setor, 
promovendo o reconhecimento 
e valorização do trabalho dos 
seringueiros e seringueiras no 
Amazonas.Antônia Davy, secretária da 

Associação dos Produtores 
Agroextrativistas de Canutama, 
reforçou o apelo por apoio e 
reconhecimento governamen-
tal. “A gente quer mais apoio 
e participação do governo, nós 
merecemos ser reconhecidos, 
nós somos os guardiões das 
florestas”.

safra de 2023Como forma de reconheci-
mento pela valiosa contribuição 
na estruturação da cadeia da 
borracha, foram concedidos os 
seguintes prêmios: Destaques 
em Volume de Produção, Crité-
rio Qualidade, Organização e En-
gajamento, Liderança Engaja-
dora e Engajamento Feminino.

Reginaldo, da Reserva Extra-
tivista Capanã Grande, recebeu 
o prémio na categoria Lide-
rança Engajadora. Ele foi res-
ponsável pela articulação de 
91 seringueiros para a entrega 
de 21 mil toneladas de borracha 
em 2023. “Para gente é gratifi-
cante, graças ao empenho dos 
seringueiros e vamos repassar 
para as comunidades e fazer 
a entrega simbólica aos serin-
gueiros. É um trabalho que me 
dá muito orgulho, de represen-
tar quem defende a floresta”, 
disse durante a premiação.Projeto
O Projeto “Juntos pelo Ex-

trativismo da Borracha Ama-
zônica” já impactou positiva-
mente a vida de 500 famílias, 
promovendo diretamente a 
conservação de mais de 145 
mil hectares da Amazônia por 
meio do manejo sustentável 

da borracha. Além disso, seu 
alcance ambiental benéfico se 
estendeu a mais de 1,3 milhão 
de hectares, abrangendo qua-
tro unidades de conservação 
e cinco municípios do Ama-
zonas onde as atividades são 
realizadas.Nesse segundo ano de ex-

tração de látex, com o apoio do 
projeto, foram produzidas mais 
de 130 toneladas de borracha 
nativa, gerando um volume sig-
nificativo de R$ 1,8 milhão para 
as famílias participantes.O Conselho Nacional das 

Populações Extrativistas 
(CNS), Memorial Chico Men-
des, Michelin Brasil, Imaflora 
e WWF-Brasil são os principais 
gestores do projeto, contando 
também com o apoio crucial 
da Agência dos Estados Unidos 
para o Desenvolvimento Inter-
nacional (USAID), Plataforma 
Parceiros pela Amazônia (PPA), 
Alliance Bioversity Internatio-
nal – CIAT, Consultative Group 
on International Agricultural 
Research (CGIAR), Fundação 
Michelin e Conexsus.
sociobiobiodiversidadeMais do que produtos, es-

sas economias são baseadas no 
conhecimento tradicional so-
bre a biodiversidade e na utili-
zação sustentável dos recursos 
naturais por aqueles que vivem 
em biomas e ecossistemas di-
versos: em áreas de florestas, 
de savanas, caatingas, campos, 
áreas costeiras, manguezais, 
várzeas e rios.“A identidade e a autoafir-

mação enquanto povos da flo-
resta, porque isso é um grande 
marco da produção extrativista, 
porque mostra quem são as 
mãos, quem são os rostos que 
movimentam essas políticas. 
Não estamos falando de uma 
produção qualquer, estamos 
falando de uma produção tra-
dicional”,explica Claudia de Pinho, 

Diretora de Gestão Socioam-
biental e Povos e Comunida-
des Tradicionais no Ministério 
do Meio Ambiente, que esteve 
presente do II Grande encontro.

Extrativismo da borracha nativa emerge como símbolo da revitalização das economias da floresta

sado, teve suas regras modi-
ficadas. Dentre as vantagens, 
estão as taxas de juros re-
duzidas e subsídio de até R$ 
55 mil. Além disso, também 
é possível incluir os benefí-
cios oferecidos pelos progra-
mas estaduais de habitação, 
que variam a depender da 
região. Promovendo ain-
da mais possibilidades às 
famílias brasileiras, a MRV 
oferece o parcelamento da 
entrada diretamente com 
a construtora e a possibi-
lidade de que autônomos 
utilizem o seu imposto de 
renda como comprovação 
de renda.O Feirão ocorre tanto no 

online quantas lojas. Os in-
teressados em saber mais 
sobre a oportunidade e os 
benefícios oferecidos po-
dem acessar o site oficial 

Jonathan Ferreira
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EconomiaExtrativistas da borracha 
consolidam retorno da produção

www.mrv.com.br ou pro-
curar a Loja da MRV mais 
próxima de sua região, le-
vando documentos como 
RG ou CPF, comprovante 
de residência, compro-
vante de renda, certidão 
de nascimento, estado 

civil e carteira de trabalho.
Especialmente nos dias 

09 e 23 de março, haverá 
uma ação especial para 
receber os interessados 
nas lojas, onde serão ofe-
recidos comes e bebes 
para os clientes.



Falta de transparência
A ausência da pontuação da 

Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) no ranking de transpa-
rência divulgado pelo Minis-
tério Público de Contas (MPC) 
referente ao ano de 2023, é 
devido à falta de prestação 
das informações solicitadas 
pelo Radar de Transparên-
cia Pública, informou Evelyn 
Freire de Carvalho, procura-
dora de Contas da Coorde-
nadoria de Controle Interno 
e Transparência do MPC. “É 
fundamental que as institui-
ções públicas prezem pela 
transparência e pelo acesso 
à informação, garantindo a 
disponibilidade das ativida-
des parlamentares para a po-
pulação, sempre que possível 
e adequado”, disse.

Janela partidária
O vereador Jaildo Oliveira 

(PCdoB) pode deixar a sigla 
na próxima janela partidária, 
deixando o partido comunis-
ta sem representatividade na 
CMM. Segundo informações 
de bastidores, o Partido Verde 
(PV) seria sua nova casa. A in-
formação da saída do partido 
foi confirmada, pelo próprio 
vereador, mas não informou 
para qual partido irá. 

Outro partido que deve ficar 
sem bancada na CMM é o 
PMN. Os três vereadores da 
sigla também planejam tro-
car legenda na janela partidá-
ria. Eduardo Alfaia, Kennedy 
Marques e Rosinaldo Bual es-
tão em busca de novo abrigo 
partidário.

Cavalo de pau
A vereadora Glória Carrat-

te prepara o que se pode 
de chamar de um verdadeiro 
cavalo de pau na política. Ela 
pretende sair da direita e ir 
para a esquerda, ou seja, sair 
do PL e ir para o PSB.

O PL é o partido do ex-
-presidente Jair Bolsonaro, e 
o PSB foi o partido do agora 
ministro do STF Flávio Dino.

A troca de partido deve 
ocorrer por ocasião da janela 
partidária, que se abre ama-
nhã, dia 7. Com a aquisição de 
Glória Carratte, o PSB preten-
de triplicar sua representação 
na CMM. Hoje, apenas com 
o vereador Marcelo Serafim.

Importunação sexual
Uma proposta que endu-

rece a pena para o crime de 
importunação sexual está 
em tramitação na Câmara 
dos Deputados e determina 
mudanças significativas no 
tratamento legal de crimes 
contra a dignidade sexual. O 
Projeto de Lei 348/24  esta-
belece que a pena para o cri-
me seja aumentada para dois 
anos de prisão, no mínimo. 

Ainda de acordo com o tex-

to, uma das medidas centrais 
do projeto é a proibição da 
realização de acordo   s de não 
persecução penal (ANPP). A 
autora do projeto de lei é 
a deputada federal Dayany 
Bittencourt (União-CE).

 
Rumos do PL-AM
A agenda do presidente es-

tadual do Partido Liberal no 
Amazonas (PL-AM), Alfredo 
Nascimento, vai ser intensa 
esta semana quando deve 
reunir, separadamente, com 
o prefeito David Almeida 
(Avante), com o governador 
Wilson Lima (União Brasil), 
com o presidente nacional 
da legenda, Valdemar Costa 
Neto, e com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro.

Segundo fontes da Executi-
va Nacional do PL, amanhã (6), 
Alfredo se reunirá em Brasília 
com Valdemar e, depois, com 
Bolsonaro para que se chegue 
a um consenso sobre qual dos 
três caminhos o PL irá trilhar 
para as eleições deste ano em 
Manaus.

Show de Zé Felipe
Manacapuru celebra seus 

92 anos no dia 15 de julho e, 
para comemorar a data, o pre-
feito da cidade, Beto D’Ângelo 

(Republicanos), contratou o 
show do cantor Zé Felipe. O 
valor do cachê é de R$ 500 mil.

O termo do contrato de nº 
005/2024 foi oficializado via 
processo de inexigibilidade 
da licitação, ou seja, não foi 
utilizado nenhum processo 
licitatório. O documento foi 
assinado no dia 22 de feve-
reiro e publicado no Diário 
Oficial dos Municípios (DOM) 
nos dias 1º e 4 de março. 
A empresa contratada para 
promover o show é a Forvibes 
Music Ltda, inscrita no CNPJ 
727.178.152-87.

Queda de braço
O impasse entre o Senado 

e o STF voltou à cena com 
a retomada do julgamento 
sobre a descriminalização do 
porte de maconha para uso 
pessoal. O presidente da STF, 
ministro Luís Roberto Rober-
to, pautou a análise para hoje 
(6), e o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
promete reagir, a depender 
do resultado. 

O tema está em discussão 
no STF desde 2015, e não hou-
ve uma lei editada pela Casa 
das Leis no período. Em 2023, 
a então presidente do STF, 
ministra Rosa Weber, pautou 

o tema. A discussão provocou 
o Senado.

Violência no esporte
O senador Flávio Bolsonaro 

(PL-RJ) apresentou projeto 
de lei que propõe prisão de até 
15 anos para quem promover, 
praticar ou incitar violência 
física ou moral contra atletas 
e treinadores profissionais.

O PL 517/2024, que alte-
ra a Lei Geral do Esporte, 
também institui como dever 
das organizações esportivas 
a adoção de medidas com 
vistas a garantir o respeito 
à integridade física e mental 
dos atletas, não apenas no 
local da realização do evento 
esportivo como também no 
trajeto ida ao local e volta.

TCE-AM emite alerta 
O Tribunal de Contas do Es-

tado do Amazonas (TCE-AM) 
emitiu um alerta urgente on-
tem (5) para os chefes do Po-
der Executivo do estado e dos 
62 municípios destacando a 
importância do cumprimento 
do prazo para a entrega das 
Prestações de Contas Anu-
al referentes ao exercício de 
2023. O alerta também se 
estende aos gestores respon-
sáveis pela Administração 

Direta e Indireta estaduais 
e municipais do Estado do 
Amazonas.

A menos de um mês do 
encerramento do prazo, que 
termina em 1º de abril de 2024, 
apenas 13 dos 369 órgãos ju-
risdicionados já realizaram a 
entrega da documentação.

Sentença anulada
Desembargadores da Ter-

ceira Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça do Amazonas to-
maram uma decisão unânime 
ao anular uma sentença de 
primeira instância em uma 
ação de improbidade admi-
nistrativa que envolvia o pre-
sidente da CNC, José Roberto 
Tadros.

A decisão original, que con-
denava Tadros ao pagamento 
de uma multa de R$ 7 milhões 
e à perda de suas funções 
públicas, foi anulada devido 
a um “flagrante erro pratica-
do pelo Juízo de origem por 
inobservância às alterações 
legislativas impostas pela Lei 
nº 14.230 de 25 de outubro 
de 2021”.

Vice vira oposição
O vice-prefeito de Novo 

Airão, José Sales (MDB), o 
“Baliza”, confirmou que rom-

peu com o prefeito Federi-
co Júnior (União Brasil) e vai 
enfrentar o candidato dele 
na eleição deste ano, o pro-
curador do município Otávio 
da Silva (UB).

Segundo Baliza, a relação 
construída entre ele e Frede-
rico Júnior durante os cinco 
anos do mandato desabou 
nos últimos dois meses. 

Para enfrentar o candidato 
de Frederico nas ruas, o ainda 
vice-prefeito, tem como pré-
-candidato a vice, o empresá-
rio Anderson da Parabólica, 
terceiro colocado na eleição 
municipal de 2020.

Candidata questiona pesquisa
A empresária Maria do Car-

mo Seffair não concordou 
com os números de inten-
ção de votos que lhe foram 
atribuídos pela primeira pes-
quisa oficial à Prefeitura de 
Manaus.

O estudo da empresa Pon-
tual foi divulgado no dia 1 de 
março.

Maria do Carmo, dona das 
faculdades Fametro e do Tro-
pical Hotel Manaus aparece 
com apenas 1,3% da intenção 
de votos. Dessa forma, ficou 
em penúltimo lugar na pes-
quisa estimulada com outros 
seis pré-candidatos.

Novo diretor-presidente
O advogado Ricardo Lasmar 

é o novo diretor-presidente 
da Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados 
e Contratados do Estado do 
Amazonas (Arsepam). A no-
meação consta no DOE do dia 
27 de fevereiro, publicado na 
segunda (4).

Com experiência em Direito 
Público, Tributário, Adminis-
trativo (licitação), Cível, Cri-
minal e Eleitoral, Lasmar tem 
ampla atuação como procu-
rador-geral dos municípios de 
Jutaí e Novo Aripuanã. 

Antes de assumir a Arse-
pam, Lasmar estava à frente 
da coordenação da Comis-
são de Defesa do Consumidor 
(CDC) da Aleam.

Dezembro Verde
A Comissão de Educação 

(CE) aprovou ontem (5) a pro-
posta do senador Wellington 
Fagundes (PL-MT) que insti-
tui o ‘Dezembro Verde’, cam-
panha destinada à promoção 
de ações educativas e reflexão 
sobre o abandono de animais. 
O texto foi relatado na comis-
são pela senadora Damares 
Alves (Republicanos-DF). Se 
não houver recurso para vo-
tação no Plenário, o projeto 
seguirá para a análise da Câ-
mara dos Deputados. Um dos 
objetivos do PL 6.404/2019 é 
conscientizar a população de 
que o abandono de animais 
é crime.

Governo vai cumprir ordem da Justiça 
de retirar flutuantes, diz governador

O governador do Amazonas, Wilson Lima, disse na manhã de ontem (5), que vai “seguir aquilo que a Justiça determinar” sobre 
o uso da força policial para retirada dos flutuantes do lago Tarumã-Açu, na Zona Oeste de Manaus.

Na última quinta (29), o juiz Moacir Pereira Batista autorizou o uso de força policial para a retirada dos flutuantes que 
ficam na margem esquerda do Rio Negro. Ele atendeu pedido da Prefeitura de Manaus que alegou risco à segurança dos 
servidores devido à possível resistência dos proprietários.

Durante a entrega de veículos e equipamentos para UEA, o governador afirmou que a área onde estão os flutuantes 
precisa ser preservada. Lima disse que o Estado sabe que “tem pessoas que vivem dali, tem uma atividade econômica, 
mas tem gente que colocou a sua família para morar ali”. “Qualquer determinação da Justiça no sentido de dar o apoio 
necessário pra retirar aquelas famílias, isso pode ter certeza de que vai ser planejado com muito cuidado para que a 
gente tenha o menor prejuízo possível para essas famílias. Mas decisão judicial a gente cumpre. A decisão que a Justiça 
tomar, a gente vai cumprir”, disse o governador.

Às operações de segurança na fronteira, que causaram um prejuízo 
de R$ 2 bilhões em danos ao crime, por meio de apreensões e prisões 
realizadas. Os dados da Secretaria de Segurança Pública (SSP-AM) são 
do período entre 2019 e 2024. As ações são coordenadas pelo Gabinete 
de Gestão Integrada de Fronteiras e Divisas (GGI-F), da SSP-AM, com o 
apoio do Governo Federal. Além do efetivo das polícias Civil, Militar, Corpo 
de Bombeiros, Força Nacional e Marinha do Brasil.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO/SECOM

Aos casos da dengue nas primeiras semanas de 2024 que já ultrapassam 
todo o ano de 2023 em pelo menos cinco Estados e o Distrito Federal, de 
acordo com dados do Painel de Monitoramento de Arboviroses do Ministério 
da Saúde. Até esta segunda (4), o Amapá contabilizava 1.950 casos prováveis 
da doença contra 1.237 no ano passado. No Amazonas, são 8.304 casos prová-
veis contra 6.450.  Em Roraima, a proporção é de 299 casos prováveis contra 
237. Já o Distrito Federal tem 117.588 casos prováveis contra 38.584 em 2023.
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O caso dos flutuantes do Tarumã
Editorial

Algumas coisas não podem crescer, têm de manter pequenas para 
sobreviver, sem chamar muita atenção nem fazer muito barulho. 
Essa era a situação dos bares e restaurantes flutuantes do lago 
Tarumã Açu, enquanto fossem poucos estabelecimentos, poderiam 
até passar “batidos”. A coisa começou bem, oferecendo uma opção 
de lazer bastante regionalizada que encantou muita gente que mora 
em Manaus e muito turista. Tudo deu tão certo que os flutuantes 
se multiplicaram como preás, que, de um casalzinho muito fofinho, 
rapidamente se torna uma verdadeira infestação. O Tarumã foi in-
festado de flutuantes que, agora, tristemente, devem ser retirados 
e desmontados.

Esses estabelecimentos, embora tenham efetivamente contribuído 
para diversificar as opções de lazer em Manaus, também deixaram 
uma marca indesejável no meio ambiente, com inegável contribui-
ção para a poluição e o assoreamento do lago. A decisão da Justiça 
de retirá-los das águas do Tarumã marca um importante passo em 
direção à preservação ambiental e ao desenvolvimento sustentável 
da capital amazonense. 

Manaus, conhecida por sua beleza natural exuberante e sua ri-
queza cultural, tem sido confrontada com o desafio de equilibrar o 
desenvolvimento urbano com a conservação do meio ambiente. Os 
bares e restaurantes flutuantes do Tarumã, embora tenham sido 
uma atração para moradores e turistas, também representaram uma 
fonte significativa de poluição das águas do rio Tarumã. Nesse caso, 
não foi possível a conciliação e, entre o lazer e a proteção do meio 
ambiente, optou-se pelo último.

A retirada desses estabelecimentos não apenas visa restaurar a 
integridade ambiental do lago, mas também demonstra um compro-
misso claro com a sustentabilidade ecológica. A poluição causada pelos 
bares e restaurantes flutuantes não apenas afeta a vida aquática e a 
biodiversidade, mas também compromete a qualidade da água que 
abastece Manaus, impactando diretamente a saúde pública.

O manauara vai precisar abrir mão de uma opção de lazer bastante 
típica para manter a vida naquele corpo d’água e a potabilidade da 
água que abastece a cidade. Alguns empregos serão perdidos, algu-
ma atividade econômica será interrompida, alguns empresários vão 
perder dinheiro, mas as feridas vão cicatrizar e Manaus vai recuperar 
um belíssimo cartão postal.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não compete ao STF julgar ex-presidente”

Senado deve votar PEC que criminaliza porte de 
drogas só após STF ‘legislar’

STF ‘legislando’
Márcio Bittar (União-AC) diz 

que há sentimento no Senado 
de que o STF invadiu prerroga-
tiva da Casa, “acho que a gente 
vence essa matéria”.

Legalização é o caos
“É tornar esse país uma zumbi-

lândia, uma cracolândia gigan-
te”, alerta o senador Styvenson 
Valentim (Pode-RN), policial por 
16 anos.

Suspeição de Barroso
Eduardo Girão (Novo-CE) diz 

que o processo corre “de forma 
sorrateira” no STF e pede sus-
peição do seu presidente, Luís 
Roberto Barroso.

Convite de ongueiro
Girão lembra que Barroso pa-

lestrou a favor da legalização 
da maconha em Nova York, em 
2004. O convite partiu de uma 
ONG pró-legalização.

‘Viagens a serviço’ custaram 
R$83 milhões este ano

Governo que só consegue 
conjuntar dois verbos, viajar e 
gastar, a gestão do petista Lula 
conseguiu uma “proeza” rara de 
se ver: apenas nos dois primei-
ros meses de 2024, torrou nada 
menos que R$83 milhões em 
viagens “a serviço” de servido-
res, que seguem o exemplo do 
chefe, que desde sua posse, em 
janeiro do ano passado, já pas-
sou mais de setenta dias fora 
do país. Somente no primeiro 
ano de seu governo, Lula viajou 
por 62 dias no exterior, sempre 
se hospedando nos hotéis mais 
luxuosos.

Eles voam, a gente paga
De janeiro a fevereiro deste 

ano já foram 36.176 viagens de 
servidores, incluindo terceiriza-
dos e até “convidados eventu-
ais”. Tudo à nossa conta.

Exterior
Mais de R$12,6 milhões já fo-

ram gastos este ano com viagens 
internacionais. O montante re-

presenta 15% do total das des-
pesas.

Nós pagamos
No ano passado, o governo 

federal superou, pela primeira 
vez na História, R$2,1 bilhões em 
gastos com viagens.

Reforma de milhões
A gastança de Lula e Janja se-

gue chamando atenção. Agora, o 
governo abriu licitação de R$20 
milhões para “reformar imóveis” 
da presidência, como o Palácio 
da Alvorada, residência do “casal 
esbanja”.

Supremo candidato
“Se os juízes querem tanto fa-

zer leis, que tal concorrerem nas 
eleições?”, a sugestão é da depu-
tada Adriana Ventura (Novo-SP) 
ao criticar julgamento no STF, 
nesta quarta (6), para descrimi-
nalizar drogas.

Não é só Bolsonaro
Pesquisa Quaest diz que 74% 

do Brasil reprovam decisões do 
STF anulando até punições a 
corruptores confessos na Lava 
Jato. E ainda acham que a in-
dignação geral tem a ver apenas 
com bolsonaristas.

Dobrou a meta
A previsão inicial do ministro 

Ricardo Lewandowski (Justiça) 
de que os fugitivos de Mosso-
ró estariam num raio de 15km 
do presídio de “alta segurança” 
passou para 35km, após 20 dias 
de buscas.

Show de horrores
Rosângela Moro (União-SP) 

lembra que trabalhadores de 
aplicativo se manifestaram inú-
meras vezes contra a regulação 
do negócio. “Um verdadeiro show 
de horrores”, diz a deputada so-
bre o projeto do governo.

CPI à vista
Nikolas Ferreira (PL-MG) avalia 

propor CPI para investigar de-
núncia de escândalo do governo 
envolvendo precatórios e ban-

Ministro Marco Aurélio, que não vê “tentativa de golpe” e sim “tempos muito estranhos”

cos. O deputado espera escla-
recimentos da ministra Simonte 
Tebet (Planejamento).

História de final feliz
Um grupo de 14 pessoas fugin-

do da ditadura cubana, em um 
barquinho com vela que mais 
parecia lençol estendido, foi 
resgatado pelo maior navio de 
cruzeiro do mundo, ‘Icon of the 
Seas’, um ícone do capitalismo.

Fato e passagem fake
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) des-

tacou levantamento da coluna 
com as viagens de Lula que so-
mam quase 7 voltas ao mundo. 
O senador lembrou que o Voa 
Brasil, com passagens a baixo 
custo, não decola.

Pensando bem…
…segurança máxima mesmo só 

para autoridades em Brasília.
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Croquis voador
Estudantes de engenharia 

curitibanos, do Projeto Rondon, 
mudaram a face de João Câmara 
(RN). Reformaram o coreto, a 
praça, até construíram um cha-
fariz. Deixaram saudades. Reza a 
lenda na política local que, meses 
depois, o prefeito Chico Bomba 
recebeu um recado: os estudan-
tes precisavam de um croquis das 
obras que ajudaram a realizar, 
para um trabalho de conclusão 
de curso. O prefeito não enten-
deu direito, mas, solícito, foi aos 
Correios e ditou um telegrama: 
“Impossível encontrar conquis, 
mas segue a melhor craúna da 
região.” Em Curitiba, estudantes 
perplexos receberam do prefeito 
um pássaro preto.”

O relator da PEC que criminaliza o porte de drogas, Efraim Filho (União-PB), definiu a estratégia para 
derrubar entendimento criativo do Supremo Tribunal Federal (STF) que ameaça afrouxar a lei. Efraim se 
reúne nesta terça (5) com o presidente da Comissão de Constituição e Justiça, Davi Alcolumbre (União-AP). 
“A tese que vou defender é aguardar decisão e entender o alcance para definir os limites de atuação da 
PEC, tanto no que diz respeito à posse quanto ao porte”, disse o relator à coluna.

Feedback e Gestão: uma relação 
de autodesenvolvimento

O feedback, termo de origem inglesa, guarda em seu significado a 
ideia de dar retorno ou reagir sobre algum acontecimento, e consiste 
em uma ferramenta de comunicação muito utilizada por empresas dos 
mais variados seguimentos e portes. É neste contexto organizacional que 
vamos refletir sobre sua importância a partir da perspectiva do feedback 
como a comunicação feita entre duas ou mais pessoas, na qual uma delas 
é avaliada pelos demais com relação aos seus comportamentos, ações, 
performance e resultados. Mas, para além de resultados institucionais, o 
feedback é um instrumento para potencializar competências, na medida 
em que pode auxiliar as pessoas a perceberem suas forças e fraquezas, 
a partir de análises e observações feitas pelos seus gestores e pares, o 
que pode alavancar aprendizados e desenvolvimento contínuo e estes 
desdobramento têm influência direta no aumento do engajamento e 
da produtividade dos colaboradores e gestores.

É preciso sempre ter em mente que a comunicação é um dos principais 
fatores que incide diretamente nas relações interpessoais e nos resultados 
pretendidos. Daí a necessidade de feedback construtivo tanto para a lideran-
ça quanto para o autodesenvolvimento de todos os atores da organização. 
Sendo assim, apresentamos alguns princípios e cuidados para evitar que o 
feedback se torne um momento de tensão e coloque tudo a perder:

Reconheça qualidades e aspectos positivos da pessoa. Independen-
te do grau de erros dos envolvidos, é necessário abordar qualidades 
existentes, características positivas verdadeiras. Elogiar com sinceridade 
favorece a redução das defesas e justificativas e dissolve parte da ten-
são da conversa, demonstrando à parte que há um olhar atento não 
somente para suas fraquezas como também para suas forças.

Seja específico. Se o comportamento a ser melhorado envolve situação 
de fofoca, por exemplo, não basta apenas dizer que você está insatisfeito 
com as fofocas que ela esta pessoa está criando, é necessário trazer datas, 
horários, situações específicas e os envolvidos nas situações para que a 
pessoa possa construir uma ideia concreta daquilo que está sendo exposto.  

Jamais exponha ou constranja os envolvidos. Se o feedback a ser dado 
envolve uma crítica ou cobrança, escolha a privacidade. Conversas dessa 
natureza jamais podem acontecer na frente da equipe, porque além de 
dar abertura para constrangimentos e percepção de dano e assédio moral, 
podem afetar a moral do time e gerar a ideia de desrespeito para com todos. 

Evite acusações. Todo cuidado é necessário para evitar usar frases 
que firam a identidade de quem recebe o feedback. Esqueça frases 
como “você é” ou “você fez”. Prefira falas que tragam a ideia de que o 
comportamento inadequado em questão é fruto de uma circunstância 
e que pode ser transformado. Privilegie sentenças que expressem “você 
tem estado”, “eu tenho percebido você”, por exemplo. 

Pratique a escuta ativa. Após comunicar a sua visão, ouça. Não esqueça 
que o feedback é o processo para compreensão de muitas particula-
ridades que podem estar causando o problema. Aqui também vale a 
orientações: baixar as defesas, anotar comentários numa folha de papel, 
ter concentração e permanecer até o fim sem debater. 

Reforce o feedback como uma oportunidade. Para que os resultados 
organizacionais e o desenvolvimento pessoal gerado pelo feedback se 
estabeleçam, é necessário que metas e critérios sejam esclarecidos. 
É natural nestas situações que aquele que recebe o feedback per-
maneça raciocinando sobre tudo que foi exposto e é neste processo 
que o autoconhecimento e autodesenvolvimento acontecem. Não 
deixe de demonstrar que está atento e aberto. 

Joziane Mendes
é coordenadora e Docente Universitária. Administra-
dora. Especialista em Gestão de Pessoas. Mentora, 
palestrante e escritora com expertise em comunicação 
interpessoal, conflitos,oratória e carreira.
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Projeto de Lei estabelece Política de 
Enfrentamento ao Tráfico Infantil no AM

medidas protetivas 
DIVULGAÇÃO

Cerca de 2,5 milhões de pessoas são afetadas por este crime

Justiça determina 
a retirada dos 
flutuantes do lago 
Tarumã-Açu, na Zona 
Oeste de Manaus

DhyeIzO LeMOs/seMCOM

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima (UB), decla-
rou que haverá o 

apoio da Polícia para ser 
cumprido o que a Justiça 
determinar a respeito da 
retirada dos flutuantes do 
lago Tarumã-Açu, na zona 
Oeste de Manaus. A de-
claração ocorreu na terça-
-feira (5), durante a entrega 

de veículos e equipamen-
tos para UeA (Universidade 
estadual do Amazonas).

“Qualquer determinação 
da Justiça no sentido de dar 
o apoio necessário para re-
tirar aquelas famílias, isso 
pode ter certeza de que vai 
ser planejado com muito 
cuidado para que a gen-
te tenha o menor prejuízo 
possível. Mas decisão judi-
cial a gente cumpre. A de-
cisão que a Justiça tomar, 
a gente vai cumprir”, disse.

O destino dos flutuantes 
foi alvo de preocupação da 
Prefeitura de Manaus. em 
fevereiro, o procurador-
-chefe do município, Thia-
go dos Anjos, formulou um 

pedido de esclarecimento à 
Justiça para que houves-
se o esclarecido sobre a 
destinação do material dos 
flutuantes desmontados.

O desmonte está relacio-
nado aos flutuantes utili-
zados com uso exclusivo 
para lazer, locação por tem-
porada, hotel, restauran-
te, mercearias e garagem 
flutuantes para embarca-
ções. O Ministério Público 
do Amazonas (MP-AM) re-
latou que o processo des-
taca o cuidado com o meio 
ambiente e a recuperação 
das áreas degradadas.

decisão
O uso da força policial foi 

autorizado pelo juiz Moacir 
Pereira Batista, em decisão 
proferida na última quinta-
-feira (29). A medida atende 
ao pedido da Prefeitura de 
Manaus, que alegou riscos 
à segurança dos servidores 
que atuarão na retirada em 
razão de possível resistên-
cia dos moradores.

Anteriormente, no dia 15 
de fevereiro, o MP-AM es-
tabeleceu uma multa de R$ 
15 milhões à Prefeitura por 
descumprimento da deci-
são judicial, além de multa 
diária que pode chegar até 
R$ 1 milhão, caso não cum-
prisse a ordem em até 15 
dias. A multa foi mantida 
na decisão proferida no dia 

29 de fevereiro, que será 
executada caso o municí-
pio não cumpra as nova 
determinações até o dia 31 
de março.

posição dos proprietários
Para solucionar a questão 

dos flutuantes, a Associa-
ção dos Flutuantes do Ta-
rumã-Açu (Afluta) propôs 
um acordo com os órgãos 
reguladores para garantir a 
permanência dos estabe-
lecimentos que cumprem 
a legislação ambiental 
até 2026, quando serão 
concluídos os estudos da 
Universidade do estado do 
Amazonas (UeA) sobre o 
Plano de Bacia do Tarumã.

Na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o vereador 
sassá da Construção Civil 
(PT) afirmou que os pro-
prietários concordam que 
sejam retirados flutuantes 
abandonados e aqueles 
que não passaram por ma-
nutenção nos últimos anos. 
Por isso, solicita alternati-
vas que não prejudiquem 
os trabalhadores e donos 
de flutuantes.

“são mais de mil flutu-
antes, mas só doze, pela 
legislação, estão regulares. 
Temos que ver onde está o 
problema para ninguém ser 
prejudicado. Não podemos 
deixar essas pessoas joga-
das”, comentou.

Destino dos flutuantes do lago Tarumã-Açu foi alvo de preocupação da Prefeitura de Manaus

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |

5

Wilson confirma apoio policial 
para retirada dos flutuantes 

Por entender que o tráfi-
co humano é uma realida-
de perturbadora e um crime 
que tem como alvo milhões 
de pessoas, principalmente 
mulheres e meninas, a depu-
tada estadual Débora Mene-
zes (PL) apresentou o Projeto 
de Lei (PL) nº 106/2024 que 
estabelece medidas para en-
frentamento do Tráfico In-
fantil no Amazonas.

Débora destacou que, de 
acordo com a Organização das 
Nações Unidas (ONU), em tor-
no de 2,5 milhões de pessoas 
são afetadas por este crime 
anualmente, movimentando 
bilhões de dólares por ano. 
ela explicou, ainda, que de 
cada três pessoas traficadas, 
uma é criança.

“Por entender que esta é 
uma realidade presente no 
Amazonas, principalmente, 

no nosso interior, não po-
demos cruzar os braços e 
temos que unir esforços e 
combater esse tipo de crime. 
Por isso, trago esse projeto 
que objetiva criar uma Polí-
tica de enfrentamento para 
combate do Tráfico Infantil, 
assim como medidas proteti-
vas com intuito para amparar 
o menor, a vítima e a família 
deste tipo de crime terrível”, 
defendeu a deputada.

De acordo com o PL, o trá-
fico infantil passa pela co-
mercialização de crianças não 
apenas para fins de explo-
ração sexual, como remoção 
de órgãos, óvulos, trabalho 
escravo e até mesmo adoção 
internacional, onde os pe-
quenos são retirados do con-
vívio da família biológica para 
serem vendidas para pessoas 
de países estrangeiros.

“É uma atividade pratica-
da por organizações crimi-
nosas, violando os direitos 
humanos e fundamentais. Os 
negociantes praticam crimes 
atuando em áreas periféricas 
e cidades de difícil acesso 
para se livrarem das penali-
dades. Não podemos permitir 
essas práticas debaixo dos 
nossos olhos. Precisamos agir 
com rigor”, destacou Débora.

No projeto apresentado 
pela parlamentar, há o deta-
lhamento das rotas localiza-
das na região da tríplice fron-
teira Brasil, Peru e Colômbia, 
por onde as vítimas saem do 
país para serem traficadas. 
Conhecido como fronteira 
“viva” ou “aberta”, uma das 
localizações fica próximo ao 
porto de Tabatinga, distante 
quatro minutos da comuni-
dade santa helena, no Peru. 

Outra rota mencionada sai da 
cidade de Benjamin Constant 
até Islândia, também no Peru.

“embora a polícia atue na 
região da tríplice fronteira, 
ainda assim identificamos a 
vulnerabilidade e nossas víti-
mas acabam passando nessa 
divisa. Muitas vezes, a pessoa 
dá apenas o primeiro nome 
do passageiro e assim a víti-
ma consegue deixar o Brasil. 
entendemos que as autori-
dades estão empenhadas no 
combate ao tráfico de dro-
gas, mas também há tráfico 
de crianças e adolescentes 
e temos que ficar vigilantes 
e atuar conjuntamente”, de-
fendeu a parlamentar.

A deputada fez um alerta 
que embora as rotas também 
sejam conhecidas, continu-
am sem fiscalização adua-
neira.

“A rota mais comum envol-
ve a saída forçada de pessoas 
pela cidade peruana de Ca-
ballococha, a duas horas de 
lancha da tríplice fronteira. 
Dali, de avião ou de barco, os 
traficantes seguem até Iqui-

tos, principal cidade da Ama-
zônia peruana, e têm acesso 
às linhas aéreas comerciais 
para todo o mundo. Quando 
chegam até lá, torna-se mui-
to difícil recuperar alguém”, 
alertou Débora.
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FORA DO EIXO

Barroso diz que criminalização 
do aborto é ‘má política pública’
Para presidente do 
Supremo Tribunal 
Federal, papel do 
Estado é impedir que 
o aborto aconteça

O presidente do Su-
premo Tribunal Fe-
deral (STF), ministro 
Luís Roberto Barroso, 

criticou nesta terça-feira (5) 
a criminalização do aborto 
em geral, que disse ser uma 
“má política pública”. Para ele, 
apesar de o ato ser indesejá-
vel, de nada serve aprisionar 
mulheres que o praticam. 

“O aborto é uma coisa inde-
sejável, que deve ser evitado. 
O papel do estado é impedir 
que ele aconteça, na medida 
do possível, dando educação 
sexual, dando contracep-
tivos, amparando a mulher 
que deseje ter o filho, mas 
colocá-la na cadeia, se viveu 
esse infortúnio, não serve 
para absolutamente nada, é 
uma má política pública a cri-
minalização”, disse Barroso. 

A declaração foi feita na 
abertura da sessão desta ter-
ça do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), também presi-
dido por Barroso. O ministro 
quis registrar o que já foi feito 

e o que ainda resta por fazer 
na conquista de direitos pelas 
mulheres, diante do Dia Inter-
nacional da Mulher, celebrado 
na próxima sexta-feira (8). 

Barroso acrescentou que é 
possível ser contra o aborto, 
mas que isso não significa que 
se deva prender as mulheres 
“que passam por esse infor-

túnio”. Ele acrescentou ain-
da ser necessário avançar na 
conquista de direitos sexuais 
e reprodutivos das mulheres, 
e que isso deve ser feito “na 
velocidade máxima possível”. 

A declaração ocorre após 
Barroso ter dito, em dezem-
bro, que não deve pautar o 
julgamento sobre aborto no 

curto prazo no Supremo, onde 
é responsável por montar a 
agenda de julgamentos. Se-
gundo o ministro, o debate 
sobre a questão ainda não está 
amadurecido no país para po-
der ser retomado pela Corte. 

Em setembro do ano pas-
sado, a então presidente do 
Supremo, ministra Rosa We-

ber, pautou a ação sobre o 
assunto e votou, poucos dias 
antes de se aposentar, a favor 
de descriminalização até a 12a 
semana de gestação.  

O julgamento, que ocorria 
no plenário virtual, foi então 
interrompido por um pedido 
de destaque (remessa ao ple-
nário físico) feito pelo pró-

Manifestação pelos direitos das mulheres em Porto Alegre, em novembro de 2017

Eleições no
aniversário
de Chávez

A Venezuela realizará 
eleições presidenciais em 
28 de julho, disse o che-
fe do conselho eleitoral 
nacional, Elvis Amoroso, 
nesta terça-feira (5).

Espera-se que o pre-
sidente Nicolás Maduro 
concorra à reeleição, mas 
não está claro quem ele 
enfrentará como desa-
fiante da oposição.

Maria Corina Machado, 
que venceu por esmaga-
dora maioria as primárias 
da oposição em outubro, 
teve a proibição de con-
correr a cargos públicos 
mantida pelo Supremo 
Tribunal venezuelano em 
janeiro, levando ao resta-
belecimento das sanções 
pelos Estados Unidos.

Essa data também é 
o aniversário do falecido 
presidente Hugo Chávez, 
mentor e antecessor de 
Maduro, que morreu em 
2013.

O governo e a oposi-
ção tinham acordado em 
outubro que a votação 
aconteceria no segundo 
semestre de 2024, que 
observadores internacio-
nais, incluindo da União 
Europeia e da ONU, su-
pervisionariam o pleito e 
que cada lado teria per-
missão para escolher seu 
candidato.

Algumas figuras da opo-
sição expressaram dúvidas 
à época de que Maduro 
manteria o acordo, receios 
que parecem ter sido con-
firmados com a continua-
ção da restrição a Machado.

Trecho da BR-319 precisa de obras de pavimentação e à lentidão na reconstrução das pontes que desabaram, há dois anos

Situação da BR-319 permanece em 
debate na Assembleia Legislativa do AM

DNIT

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
na Sessão Plenária, desta 
terça-feira (5), retomou os 
debates que  giram em tor-
no das péssimas condições 
de tráfego da BR-319 (Ma-
naus – Porto Velho), seja 
sobre o “trecho do meio”, 
que precisa de obras de pa-
vimentação, ou em relação 
à lentidão na reconstrução 
das pontes que desabaram, 
há dois anos, próximas dos 
rios Curuçá e Autaz-Mirim.

O deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) trouxe 
o tema à discussão, quando 
lamentou sobre dois aci-
dentes com capotamento, 
que ocorreram na rodovia, 
mostrando as imagens em 
plenário.

“Recebi, neste fim de 
semana, fotos de uma ca-
minhonete capotada e um 
ônibus que ficou completa-
mente atolado, colocando 
em risco a vida das pessoas 
que trafegam pela BR-319. 
O ônibus ficou dois dias 
esperando socorro que 
veio de um caminhão que 
o tirou do atoleiro. Isso é 
inaceitável. Não podemos 
ficar calado diante disso”, 
declarou.

Em aparte, o presidente 
da Casa Legislativa, deputa-
do Roberto Cidade (UB), se 
pronunciou sobre o tema. 
O parlamentar reforçou a 
importância dos deputados 
da Aleam se unirem pela 
recuperação da rodovia.

“É lamentável ver o que a 

população do Sul do Ama-
zonas passa tendo de es-
perar dois dias com o carro 
capotado, sem ter alguém 
para socorrer. Passamos 
constrangimentos quando 
as pessoas de outros Es-
tados dizem que estamos 
isolados e vendo cenas 
como estas. Temos de nos 
unir, pedir mais agilidade 
do Dnit na reconstrução 
das pontes, cobrar um cro-
nograma de obras e, final-
mente, ver a pavimentação 

da BR-319 fora do papel”, 
enfatizou.

Também sobre o tema, o 
deputado Sinésio Campos 
(PT) lembrou o término dos 
trabalhos do Grupo de Es-
tudos da BR-319 do Gover-
no Federal e sugeriu uma 
Audiência Pública com os 
integrantes do grupo, junto 
com a diretoria do Dnit, 
para cobrar uma previsão 
do término das obras.

Ao se pronunciar, o de-
putado Rozenha (PMB) 

lamentou o descaso com 
a região Norte. “A verdade 
é que o Amazonas é tido 
como uma área de menos 
importância para o resto 
do Brasil”, lastimou.

Já o deputado Thiago 
Abrahim (UB) classificou 
como absurda a situação de 
isolamento do Amazonas. 

“É inadmissível que o 
maior mercado consumi-
dor da região, que é o Ama-
zonas, não seja interligado 
com os demais Estados 

via terrestre. Precisamos 
conscientizar o Governo 
Federal sobre a importân-
cia da BR-319”, afirmou.

O deputado Comandan-
te Dan (Podemos) lem-
brou que passou recen-
temente pelos locais dos 
desabamentos e perce-
beu poucos trabalhadores  
em ação nas obras. 

“Se fosse um acidente 
no Sul ou Sudeste do país, 
já estariam reconstruídas 
essas pontes”, afirmou.

OBRAS VENEZUELA

prio Barroso, que assumiu a 
presidência do Supremo em 
seguida. 

Em dezembro, Barroso afir-
mou que não deve voltar a 
pautar o tema no Supremo. 
Segundo o ministro, o debate 
sobre a questão ainda não está 
amadurecido no país para po-
der ser retomado pela Corte.

França 
Nesta segunda-feira (4), a 

França deu o último passo 
para se tornar o primeiro país 
do mundo a prever o acesso ao 
aborto em sua Constituição.

O Congresso francês, que 
reúne as duas casas do Par-
lamento em Versalhes para 
votação quando há mudanças 
na Constituição, aprovou por 
ampla maioria o projeto que 
constitucionaliza o aborto. 
Dos 852 deputados e sena-
dores reunidos, 780 votaram 
a favor e 72 contra.

Após a promulgação pelo 
presidente francês, o que 
deve acontecer na sexta-
-feira (8), Dia da Mulher, o 
artigo 34.º artigo da Cons-
tituição francesa passará a 
prever a “liberdade garantida 
da mulher de recorrer ao di-
reito à interrupção voluntária 
da gravidez [IVG, sigla usada 
para se referir ao aborto na 
França]”. 
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FEIRÃO DIGITAL

Construtora oferece empreendimento novo em Manaus 
DIVULGAÇÃO

Empresa prepara uma mega ação comercial com mais de 24 mil imóveis

Quem sonha em sair do 
aluguel e conquistar sua 
primeira moradia terá um 
incentivo a mais para rea-
lizar isso ainda no primeiro 
trimestre de 2024. A MRV 
anunciou, recentemente, o 
seu “Feirão Digital” e vai 
oferecer até 20 mil reais de 
desconto em imóveis sele-
cionados no Brasil todo. 

A oportunidade especial, 
disponível até o dia 31 de 
março, vem para celebrar 
um momento histórico da 
companhia que, em janeiro, 
alcançou o marco de 500 mil 
chaves entregues no país.

Em Manaus, o grande des-
taque é o Vista dos Jasmins, 
no Parque Mosaico, bairro 
Planalto. O condomínio vai 
contar com cinco torres de 
sete andares, cada. O clien-
te pode optar por plantas 

de 43,84m² e 44,56m², com 
varanda ou Garden. Trata-
-se de um lançamento e 
a previsão é de que seja 
entregue até 2027. Duran-
te o período do Feirão, a 
entrada será facilitada e o 
pagamento será negociado 
de acordo com as condições 
de cada cliente.

Além disso, o empreendi-
mento vai contar com área 
de lazer, salão de festas, 
gourmet, piscina adulta e in-
fantil, playground, pet place 
e quadra de beach tennis.

Com atuação em mais de 
100 cidades e 22 estados 
brasileiros e no DF, a cons-
trutora do grupo MRV&CO 
quer continuar contribuindo 
para que mais famílias rea-
lizem o sonho da moradia 
própria. Hoje, 1 a cada 133 bra-
sileiros mora em um MRV. 

“São mais de 1,6 milhão 
de pessoas morando em 
um imóvel construído pela 
MRV. Somos a construtora 
que mais entregou imóveis 
através do programa Minha 
Casa, Minha Vida. Contribuir 
para a realização do sonho 
de milhões de brasileiros é 
a realização do nosso sonho 
também e queremos conti-
nuar fazendo isso”, afirma 
Thiago Ely, Diretor Executi-
vo Comercial da companhia.

Para a campanha, a cons-
trutora colocou mais de 24 
mil imóveis com a oportu-
nidade em todas as regi-
ões do Brasil. São mais de 
2.800 unidades no Norte e 
no Centro-Oeste.

A condição especial tam-
bém pode ser aliada as do 
programa Minha Casa, Mi-
nha Vida que, no ano pas-

DIVULGAÇÃO

Safra da borracha 
de 2023 dobrou 
em relação ao 
ano anterior, mas 
precisa de reforço de 
políticas públicas

Em Tempo

O extrativismo da borra-
cha nativa no Amazo-
nas emerge como um 
símbolo significativo da 

revitalização das economias da 
floresta, ganhando destaque 
como uma oportunidade diante 
dos desafios de resiliência cli-
mática e preservação ambiental. 
Compromissos internacionais 
voltados para a resolução do 
desmatamento zero e a miti-
gação das mudanças climáti-
cas, especialmente em um novo 
contexto político no país, desta-
cam a Amazônia como epicentro 
desse debate.

O 2º Grande Encontro Estadu-
al do Extrativismo da Borracha, 
realizado de 26 a 29 de fevereiro 
em Manaus, evidenciou a ne-
cessidade de ampliar os arranjos 
para fortalecer a cesta produtiva 
da sociobiodiversidade amazô-
nica, reconhecendo seu vasto 
potencial. Promovido pelo pro-
jeto “Juntos pelo Extrativismo da 

Borracha Amazônica”, o evento 
celebrou um crescimento expo-
nencial na produção de borracha 
pelas associações participantes, 
resultando em uma renda direta 
de R$ 1.816.234 durante o segun-
do ano do projeto.

Este esforço conjunto envolve 
16 associações agroextrativistas, 
distribuídas em seis municí-
pios do Amazonas: Canutama, 
Itacoatiara, Pauiní, Manicoré, 
Barcelos e Eirunepé. Além de 
comemorar o crescimento da 
produção, o encontro ressal-

tou a necessidade de ações 
colaborativas entre os diversos 
atores envolvidos, abordando 
questões como a redução de 
impostos e os desafios logísti-
cos para garantir a viabilidade 
da cadeia.

José Roberto de Lima (Negui-
nho), presidente da Associação 
dos Trabalhadores Agroextra-
tivistas de Pauiní, expressou a 
importância da cadeia para além 
da borracha, mas pelo valor tra-
dicional agregado.

“Se não investir na cadeia pro-
dutiva, ela não se sustenta, a 
gente precisa pensar na borra-
cha não apenas como borracha, 
mas com tudo que ela repre-
senta, o que e quem está por 
trás dela, e mais que isso, pela 
floresta”, enfatiza.

As demandas apresenta-
das na carta de encerramen-
to do Encontro são uma repa-
ginação das reinvindicações 

que já foram feitas no primeiro 
encontro, continuam a incluir a 
isenção de ICMS para produtos 
da sociobiodiversidade, a elimi-
nação da taxação sobre subven-
ções estaduais, a disponibiliza-
ção de kits de sangria. Também 
reivindicam a criação de políticas 
de seguro-seringueira, linhas de 
crédito subsidiadas e infraes-

trutura para armazenamento da 
produção.

“Eu sempre digo que o prin-
cipal produto, que tem um sim-
bolismo muito grande com a 
história de ocupação da Amazô-
nia, é a borracha. A partir dela é 
que vamos começar a valorizar a 
nossa floresta do ponto de vista 
da sua conservação”, afirma o 
presidente do Conselho Nacio-
nal das Populações Extrativistas 
(CNS) e um dos organizadores do 
encontro, Júlio Barbosa.

Com a participação de 80 con-
vidados, incluindo representan-
tes da sociedade civil, empresas 
e autoridades públicas, o en-
contro visou sensibilizar os go-
vernos federal, estadual e mu-
nicipal sobre a importância de 
atender às demandas do setor, 
promovendo o reconhecimento 
e valorização do trabalho dos 
seringueiros e seringueiras no 
Amazonas.

Antônia Davy, secretária da 
Associação dos Produtores 
Agroextrativistas de Canutama, 
reforçou o apelo por apoio e 
reconhecimento governamen-
tal. “A gente quer mais apoio 
e participação do governo, nós 
merecemos ser reconhecidos, 
nós somos os guardiões das 
florestas”.

Safra de 2023
Como forma de reconheci-

mento pela valiosa contribuição 
na estruturação da cadeia da 
borracha, foram concedidos os 
seguintes prêmios: Destaques 
em Volume de Produção, Crité-
rio Qualidade, Organização e En-
gajamento, Liderança Engaja-
dora e Engajamento Feminino.

Reginaldo, da Reserva Extra-
tivista Capanã Grande, recebeu 
o prémio na categoria Lide-
rança Engajadora. Ele foi res-
ponsável pela articulação de 
91 seringueiros para a entrega 
de 21 mil toneladas de borracha 
em 2023. “Para gente é gratifi-
cante, graças ao empenho dos 
seringueiros e vamos repassar 
para as comunidades e fazer 
a entrega simbólica aos serin-
gueiros. É um trabalho que me 
dá muito orgulho, de represen-
tar quem defende a floresta”, 
disse durante a premiação.

Projeto
O Projeto “Juntos pelo Ex-

trativismo da Borracha Ama-
zônica” já impactou positiva-
mente a vida de 500 famílias, 
promovendo diretamente a 
conservação de mais de 145 
mil hectares da Amazônia por 
meio do manejo sustentável 

da borracha. Além disso, seu 
alcance ambiental benéfico se 
estendeu a mais de 1,3 milhão 
de hectares, abrangendo qua-
tro unidades de conservação 
e cinco municípios do Ama-
zonas onde as atividades são 
realizadas.

Nesse segundo ano de ex-
tração de látex, com o apoio do 
projeto, foram produzidas mais 
de 130 toneladas de borracha 
nativa, gerando um volume sig-
nificativo de R$ 1,8 milhão para 
as famílias participantes.

O Conselho Nacional das 
Populações Extrativistas 
(CNS), Memorial Chico Men-
des, Michelin Brasil, Imaflora 
e WWF-Brasil são os principais 
gestores do projeto, contando 
também com o apoio crucial 
da Agência dos Estados Unidos 
para o Desenvolvimento Inter-
nacional (USAID), Plataforma 
Parceiros pela Amazônia (PPA), 
Alliance Bioversity Internatio-
nal – CIAT, Consultative Group 
on International Agricultural 
Research (CGIAR), Fundação 
Michelin e Conexsus.

Sociobiobiodiversidade
Mais do que produtos, es-

sas economias são baseadas no 
conhecimento tradicional so-
bre a biodiversidade e na utili-
zação sustentável dos recursos 
naturais por aqueles que vivem 
em biomas e ecossistemas di-
versos: em áreas de florestas, 
de savanas, caatingas, campos, 
áreas costeiras, manguezais, 
várzeas e rios.

“A identidade e a autoafir-
mação enquanto povos da flo-
resta, porque isso é um grande 
marco da produção extrativista, 
porque mostra quem são as 
mãos, quem são os rostos que 
movimentam essas políticas. 
Não estamos falando de uma 
produção qualquer, estamos 
falando de uma produção tra-
dicional”,

explica Claudia de Pinho, 
Diretora de Gestão Socioam-
biental e Povos e Comunida-
des Tradicionais no Ministério 
do Meio Ambiente, que esteve 
presente do II Grande encontro.

Extrativismo da borracha nativa emerge como símbolo da revitalização das economias da floresta

sado, teve suas regras modi-
ficadas. Dentre as vantagens, 
estão as taxas de juros re-
duzidas e subsídio de até R$ 
55 mil. Além disso, também 
é possível incluir os benefí-
cios oferecidos pelos progra-
mas estaduais de habitação, 
que variam a depender da 
região. Promovendo ain-
da mais possibilidades às 
famílias brasileiras, a MRV 
oferece o parcelamento da 
entrada diretamente com 
a construtora e a possibi-
lidade de que autônomos 
utilizem o seu imposto de 
renda como comprovação 
de renda.

O Feirão ocorre tanto no 
online quantas lojas. Os in-
teressados em saber mais 
sobre a oportunidade e os 
benefícios oferecidos po-
dem acessar o site oficial 

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Extrativistas da borracha 
consolidam retorno da produção

www.mrv.com.br ou pro-
curar a Loja da MRV mais 
próxima de sua região, le-
vando documentos como 
RG ou CPF, comprovante 
de residência, compro-
vante de renda, certidão 
de nascimento, estado 

civil e carteira de trabalho.
Especialmente nos dias 

09 e 23 de março, haverá 
uma ação especial para 
receber os interessados 
nas lojas, onde serão ofe-
recidos comes e bebes 
para os clientes.
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Diferença salarial entre homens 
e mulheres cai no Brasil
Presença feminina 
em cargos de 
liderança aumentou 
nos últimos 10 anos

DIVULGAÇÃO

Nos últimos 10 anos, 
houve uma redução na 
diferença entre salá-
rios pagos às mulheres 

e aos homens. O índice que 
mede a paridade salarial pas-
sou de 72 em 2013 para 78,7, 
em 2023. A paridade de gênero 
é medida em uma escala de 
0 a 100, sendo que quanto 
mais próximo de 100, maior 
a equidade entre mulheres e 
homens.

Os dados estão no levanta-
mento Mulheres no Mercado 
de Trabalho, realizado pela 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI) a partir de mi-
crodados da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNADc) do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). As informações 
foram apresentadas na terça-
-feira (5).

O estudo também revelou 
que a participação feminina 
em cargos de liderança passou 
de 35,7% em 2013 para 39,1% 
em 2023. O índice de empre-
gabilidade das mulheres apre-
sentou evolução entre 2013 e 
2023, passando de 62,6 para 
66,6, respectivamente, cresci-
mento de 6,4%.

Os resultados do levanta-

Em Tempo

Jornada de trabalho reprodutiva 
é maior entre as mulheres

Segundo esta instituição 
financeira, a diferença entre 
gêneros é neste momento 
muito mais profunda do que se 
pensava e diminuí-la  poderia 
aumentar o Produto Interno 
Bruto (PIB) mundial em mais 
de 20%.

“Quando se tem em conta 
as diferenças legais que en-
volvem violência e cuidados 
infantis, as mulheres gozam 
de menos de dois terços dos 
direitos dos homens. Nenhum 
país oferece oportunidades 
iguais para as mulheres — nem 
mesmo as economias mais ri-

mento indicaram que as mu-
lheres têm mais escolaridade 
que os homens: enquanto elas 
têm, em média, 12 anos de es-
tudo; os homens têm 10,7 anos.

O tempo dedicado à cha-
mada jornada de trabalho 
reprodutiva, ou seja, aquela 
que envolve as atividades do-
mésticas e de cuidados com 
familiares, também é maior 
entre as mulheres. No caso 
das pessoas empregadas, 
esse tempo foi de 17,8 horas 
semanais para mulheres e 
de 11 horas para homens em 
2022. Entre os desocupados 
— desempregados e pessoas 
em busca de emprego —, a 
diferença é ainda maior: as 
mulheres exercem 24,5 horas 
semanais de trabalho e os ho-
mens, 13,4 horas.

Para o presidente da CNI, 
Ricardo Alban, apesar da re-
dução das diferenças entre 
gêneros da última década, é 
preciso continuar avançando 
e rápido.

“É urgente ampliar o debate 
e implementar medidas con-
cretas para chegarmos a um 
cenário de equidade plena no 
mercado de trabalho brasilei-
ro”, avalia.

Mesmas oportunidades
Não existe um único país 

no mundo onde as mulheres 
tenham as mesmas oportuni-
dades que os homens na área 
do trabalho, concluiu o Banco 
Mundial em seu novo relató-
rio, lançado a poucos dias do 
Dia Internacional da Mulher.

Centro se consolida 
como palco de negócios

O Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques (CCA-
VV), administrado pela Empresa 
Estadual de Turismo do Ama-
zonas (Amazonastur), encerrou 
o ano de 2023 com um total 
de 121 eventos realizados, con-
solidando sua posição como 
um dos principais espaços para  
eventos na região.

Segundo o setor de Estatísticas 
da Amazonastur, um dos princi-
pais motivos das viagens para a 
região é trabalho e negócios, re-
presentando expressivos 42,33% 
das estadias. Esse dado enfatiza a 
crescente opção pelo Amazonas 
como destino não apenas turís-
tico, mas como polo atrativo para 
eventos corporativos e oportuni-
dades de negócios.

Com uma infraestrutura mo-
derna e versátil, o Vasco Vasques 
atraiu uma variedade de eventos, 
desde conferências corporativas 
a exposições culturais, contri-
buindo significativamente para o 
desenvolvimento do turismo de 

negócios no estado do Amazonas.
O destaque de 2023 foi a 

5ª edição da Feira Internacio-
nal de Gastronomia Amazô-
nica (Figa), que atraiu mais de 
12 mil pessoas, ressaltando a  
riqueza culinária local. 

A Expo Amazônia Bio&TIC, se-
gunda edição do maior evento 
de tecnologia da Região Norte, 
também contribuiu para forta-
lecer o CCAVV como espaço vital 
para a inovação.

O diretor de Departamentos 
de Negócios e Eventos (DNE), 
Igor Oliveira, expressou satisfa-
ção com os resultados positivos 
alcançados em 2023 e as pers-
pectivas animadoras para o ano 
atual, ressaltando a união entre 
o turismo de negócios e a agenda 
diversificada do CCAVV.

“A diversidade de eventos que 
sediamos reflete a versatilida-
de do espaço, atraindo profis-
sionais e empresas de diver-
sas áreas”, explicou o diretor  
da amazonastur.

CCAVV

Centro de Convenções Vasco Vasques se consolida como palco de eventos

Executivos do Motorola Mobility e Lenovo Brasil durante reunião

Motorola e Lenovo apresentam 
dados sobre atuação no PIM

Os executivos da Motorola Mo-
bility e Lenovo Brasil participaram 
de uma reunião, na terça-feira (5), 
na sede da Suframa. Durante o en-
contro, os executivos fizeram uma 
apresentação sobre as atividades 
das empresas no Brasil e a atuação 
no Polo Industrial de Manaus (PIM).

Estiveram presentes na reunião 
o diretor global de Operações, Ma-
nufatura e Engenharia da Motorola 
Mobility, Ernesto Levy, o diretor 
de Procurement da Lenovo Brasil, 
Álvaro Cussioli, o gerente de Ope-
rações da Motorola Mobility Ma-
naus, Francisneto Silva, e o gerente 
Sênior de Compras da Motorola 
Mobility, Rafael Affonso.

De acordo com o diretor glo-
bal da Motorola, Ernesto Levy, o 
Brasil, e especialmente Manaus, 
desempenham um papel crucial 
para a empresa, com grande parte 
da liderança da empresa sendo 
brasileira. 

“Praticamente toda a liderança 
da Motorola é brasileira. Sou res-
ponsável por todas as operações 
fora da China, que incluem Brasil, 
Argentina e Índia. O presidente 
mundial da Motorola é brasileiro e 
várias funções importantes estão 
sediadas no país, o que impulsiona 
o desenvolvimento, especialmente 
na área de software”, destacou 
Levy.

Os executivos também discuti-
ram a atuação das empresas na 
área de Pesquisa, Desenvolvimen-
to e Inovação (PD&I), por meio 
dos recursos oriundos da Lei de 
Informática, a partir de parcerias 
com institutos de ciência e tecno-
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SUFRAMA
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logia e universidades, com foco 
no desenvolvimento global de 
produtos.

O superintendente da 
Suframa, Bosco Sarai-
va, recebeu os executivos 
acompanhados pelos supe-
rintendentes-adjuntos Exe-
cutivo, Luiz Frederico Aguiar, 
de Desenvolvimento e Ino-
vação Tecnológica, Waldenir 
Vieira, e de Projetos, Leo-
poldo Montenegro. Saraiva 
disponibilizou a equipe da 
Suframa para fornecer su-
porte técnico às demandas 
das empresas que possam 

aprimorar suas operações no 
Polo Industrial de Manaus.

“A Zona Franca de Manaus 
e, consequentemente, o Polo 
Industrial de Manaus es-
tão ganhando cada vez mais 
destaque por seu ambiente 
empresarial favorável e pe-
los incentivos fiscais preser-
vados na Reforma Tributária, 
recentemente aprovada pelo 
Congresso Nacional. Estamos 
determinados a aproveitar 
essa oportunidade para im-
pulsionar nossa indústria no 
que for possível”, destacou o 
superintendente.

cas”, informou o Banco Mun-
dial em um comunicado na 
segunda-feira.

Esta é a primeira vez que 
o banco avalia as diferenças 
entre as reformas legais e os 
seus resultados efetivos para 
as mulheres em 190 econo-
mias do mundo. “A análise re-
vela uma lacuna chocante na 
implementação [de políticas 
para incentivar a igualdade de 
gênero”, lamenta a instituição.

Legislação
Em julho do ano passado, 

o governo federal sancionou 

uma Lei que garante igualdade 
salarial entre homens e mu-
lheres e estabelece medidas 
para tornar os salários mais 
justos, aumentando a fiscali-
zação contra a discriminação e 
facilitando os processos legais 
para garantir igualdade salarial.

Com a nova Lei, empresas 
com 100 ou mais funcionários 
devem fornecer relatórios se-
mestrais transparentes sobre 
salários e critérios de remu-
neração. Esses relatórios de-
vem conter informações que 
permitam comparar salários e 
remunerações entre homens 

e mulheres de forma objetiva.
Caso haja alguma irregula-

ridade, serão aplicadas pu-
nições administrativas e os 
processos legais para corrigir 
a desigualdade devem ser fa-
cilitados.

Também foram instituídos 
canais para denunciar o des-
cumprimento da igualdade 
salarial por parte de empre-
sas e entidades em geral. As 
pessoas podem encaminhar 
os casos por meio de um por-
tal do Ministério do Trabalho 
ou pelo telefone: Disque 100, 
Disque 180 ou Disque 158.
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A Universidade do 
Estado do Amazo-
nas (UEA) recebeu, 
nesta terça-feira (5), 

27 veículos e de 600 equi-
pamentos de informática e 
eletroeletrônicos para uni-
dades situadas na capital e 
em 32 cidades do interior do 
estado. O governador Wil-
son Lima realizou a ação 
de entregas, que somam um  
investimento de mais de R$ 
7,6 milhões.

Dos 27 veículos entregues, 
quatro são vans e 23 são 
picapes, exclusivamente vol-
tados para renovar a frota 
no interior. Outros 600 itens 
foram destinados à capital 
e mais 32 cidades, incluin-
do 470 microcomputadores, 
30 projetores, 10 Smart TVs 
de 75 polegadas, 10 kits de 
IPTV, 10 home theaters, 50 
cadeiras de escritórios, 10 
nobreaks e 10 webcams.

Segundo o governador, 
o investimento fortalece o 
desempenho das ativida-
des realizadas nas unida-
des acadêmicas e reafirma 
o compromisso da gestão 
com universidade pública 
estadual, a partir da melho-
ria da qualidade do ensino 
e da formação de futuros 
profissionais.

“A gente está trabalhando 
para avançar no sentido de 
prover essas condições de 
infraestrutura para que efe-
tivamente os professores da 
universidade e também os 
alunos tenham um proces-
so de ensino-aprendizagem 
mais efetivo. Da mesma for-
ma que estamos avançando 
na entrega de unidades da 

Investimento 
fortalece o 
desempenho 
das atividades 
realizadas 
nas unidades 
acadêmicas
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Itens, que incluem computadores e antenas para internet de alta velocidade, vão ampliar a qualidade do ensino ofertado pela universidade

UEA recebe entrega de novos
veículos e equipamentos  

UEA”, destacou Wilson Lima.
A atual gestão vem am-

pliando a presença da UEA 
no interior, como a recente 
entrega no município Ta-
pauá (a 449 quilômetros de 
Manaus), que recebeu um o 
Núcleo de Ensino Superior, 
assim como em São Sebas-
tião do Uatumã (distante 
247 quilômetros de Manaus). 
Também estão em fase final 
de ajustes para entrega os 
núcleos de Apuí e em obras 
os núcleos das cidades de 
Barcelos, Jutaí e Boa Vista 
do Ramos.

As entregas foram realiza-
das na Arena da Amazônia, 
Zona Centro-Oeste, e contou 
com a presença dos deputa-
dos estaduais Cabo Maciel e 
Thiago Abrahim; os prefeitos 
Anderson Souza (Rio Preto 
da Eva), que também presi-
de a Associação Amazonen-
se dos Municípios; Frederico 
Júnior (Novo Airão); Keitton 
Pinheiro (Coari); Augusto 
Ferraz (Iranduba); Tico Braz 
(Caapiranga); Glênio Seixas 
(Barreirinha); além de secre-
tários estaduais.

O reitor da UEA, André 
Luiz Nunes Zogahib, ressal-
tou que as entregas incluem 
a instalação de 121 antenas 
de internet de alta velocida-
de para ampliar e melhorar 
a qualidade do serviço nas 
unidades da UEA no interior.

“Em muitas ocasiões, em 
determinados municípios, a 
UEA é o espaço do inte-
rior onde se tem internet 
com melhor qualidade para 
que nós possamos, além de 
transmitir as aulas do ensino 
presencial mediado por tec-
nologia, tenhamos condição 
dos alunos desenvolverem 

UFAM

Estudantes viram a decisão como uma vitória do ensino superior do Amazonas

Estudantes voltam a ter bonificação estadual no Sisu
Da redação

A Justiça Federal suspen-
deu, nesta terça-feira (5), 
a decisão da Juíza Federal 
Marília Gurgel Rocha de 
Paiva, que retirou 20% da 
bonificação dos estudantes 
amazonenses e ocasionou 
na suspensão do processo 
de matrícula dos aprova-
dos no Sistema de Seleção 
Unificada (SISU) 2024 na 
Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM). Após 
a decisão, a matrícula dos 
aprovados no processo se-
letivo deverá ser retomada 
pela instituição.

A decisão favorável para 
a Ufam foi do juiz federal 
substituto Lincoln Rossi da 
Silva Viguni, que analisou 
que seria mais prudente 
suspender a ação da juí-
za e aguardar uma deci-
são superior. Segundo o 
magistrado, a “retirada da 
bonificação estadual impli-
caria em alteração da oferta 
global de vagas de todas as 
instituições”.

Além disso, a retirada do 
bônus foi informada como 
impossível de ser cumprida 

DIVULGAÇÃO

mesma natureza em outros 
estados da federação, com 
o objetivo de suspender as 
bonificações para os candi-
datos que realizaram o ensino 
médio nas regiões abrangidas 
pelas universidades. Nessas 
decisões, diferentemente do 
Amazonas, as medidas não 
foram deferidas. 

A comunidade acadêmica 
comemorou a decisão a favor 
da UFAM. Na publicação nas 
redes sociais da instituição, 
os internautas enfatizaram 
a decisão como uma vitória 
dos estudantes e do ensino 
superior do Amazonas.

“Quem não luta, não con-
quista! Parabéns a toda a 
Ufam pela resistência”, decla-
rou o professor universitário 
do Instituto de Natureza e Cul-
tura (INC/UFAM) da unidade 
de Benjamin Constant, Antô-
nio Olavo, nas redes sociais.

Vigilância
A União Estadual dos Es-

tudantes (UEE), vinculada à 
União Nacional dos Estudan-
tes (UNE), afirmou que se-
guirá com a vigilância sobre 
a bonificação e a luta para a 
sua permanência definitiva.

“Foi feita apenas a jus-
tiça, justiça social, mais 
especificamente, com os 
estudantes do estado do 
Amazonas. Estudantes que 
enfrentam dificuldades ím-
pares em um estado con-
tinental e com a educação 
básica precária. Essa situ-
ação veio como um alerta 
para nos lembrar que ain-
da em 2024, o estudante 
nortista é atacado em um 
dos princípios básicos que 
é a educação”, afirmou nas 
redes sociais.

O ato unificado em defesa 
da bonificação estadual e 
ao acesso dos estudantes 
do Amazonas ao ensino su-
perior ocorreu na última 
sexta-feira (1), no Bosque 
da Resistência, convocado 
pelo Diretório Central dos 
Estudantes (DCE) da UFAM, 
UEE e UNE.

Outra manifestação 
ocorreu na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), 
na última segunda-feira 
(4), quando acadêmicos da 
UFAM participaram de ses-
são e pediram apoio contra 
decisão que afetou os can-
didatos aprovados no Sisu.

pela Ufam, em razão do Sisu 
ser de responsabilidade do 
Ministério da Educação (MEC), 
e, com essa medida, a oferta 
global de vagas de todas insti-
tuições seriam comprometidas 
e alteradas. 

“Como exemplo, ressalto as 
inúmeras ações ajuizadas pelo 
próprio autor e as diferentes de-
cisões prolatadas pelos Juízos, 

bem como a divergência de en-
tendimento no âmbito do MPF. 
Soma-se a isso, a informação 
trazida pela requerida acerca 
da impossibilidade de cumpri-
mento da medida deferida, haja 
vista que o Sisu é um sistema 
informatizado gerido pelo MEC 
e que eventual modificação, tal 
como a retirada da bonificação 
estadual, implicaria em altera-

ção da oferta global de vagas de 
todas as instituições, de modo 
que é impossível restringir a re-
percussão somente às vagas da 
Ufam, comprometendo todo o 
processo seletivo”, explicou o 
juiz em trecho da decisão.

No documento, o juiz tam-
bém destacou que o autor do 
pedido, Caio Augustus Camar-
gos Ferreira, ajuizou ação da 

suas pesquisas, tanto para 
a área da pesquisa propria-
mente dita, como o que é 
passado em sala de aula”, 
afirmou o reitor, acrescen-
tando que já há oferta de 
cursos de mestrado no inte-
rior graças a avanços tecno-
lógicos e de internet.

Estão contemplados os 
municípios: Apuí, Barcelos, 
Boa Vista do Ramos, Boca 
do Acre, Carauari, Careiro, 
Coari, Codajás, Eirunepé, Hu-
maitá, Itacoatiara, Iranduba, 
Ipixuna, Itapiranga, Jutaí, 
Lábrea, Manacapuru, Ma-
nicoré, Maués, Nova Olinda 
do Norte, Novo Airão, Novo 
Aripuanã, Parintins, Presi-
dente Figueiredo, Rio Preto 

da Eva, Santo Antônio do 
Iça, São Gabriel da Cachoeira, 
São Sebastião do Uatumã, 
Tabatinga, Tapauá, Tefé e 
Urucurituba.

“A gente está muito feliz e 
emocionado nesse momen-
to porque esses equipamen-
tos vão fazer toda a diferença 
no processo dos pilares da 
universidade, que é ensino, 
pesquisa e extensão. Gosta-
ríamos de agradecer ao go-
vernador Wilson Lima pela 
oportunidade, pela parceria, 
porque a universidade é do 
estado do Amazonas, então 
nada mais justo que o nosso 
governador ter esse olhar 
carinhoso para a nossa uni-
versidade”, agradeceu Keila 

Amoedo, diretora do Centro 
de Estudos Superiores de 
Parintins (Cesp), que possui 
2,5 mil alunos e recebeu uma 
van, uma picape e equipa-
mentos de informática.

A UEA contabiliza 16 Nú-
cleos de Ensino (com oferta 
especial de cursos, sem qua-
dro efetivo de professores) e 
seis Centros de Estudos Su-
periores (com quadro efetivo 
de professores e oferta de 
cursos regulares especial), 
além de 10 polos, que são 
espaços cedidos pela Secre-
taria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar ou pelas 
prefeituras para oferecer 
cursos por um determinado 
período de tempo.

Outros investimentos
Em maio de 2023, o gover-

nador Wilson Lima anunciou 
a nomeação de 12 professores 
aprovados em concurso pú-
blico realizado em 2019 para 
a UEA. A convocação contem-
plou áreas como Educação Fí-
sica, Ciências Contábeis e Ci-
ências Econômicas, na capital 
e também em cursos oferta-
dos no interior do estado.

No fim de 2022, o governador 
do também lançou editais do 
projeto Mestre Qualificado - 
um dos projetos prioritários do 
programa Educa+Amazonas - 
destinado aos professores da 
rede estadual de educação, 
com a oferta de mais de 100 
vagas em cursos de mestrado.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Campanha inicia em combate 
à tuberculose em Manaus
Manaus é a capital 
brasileira com 
maior incidência de 
tuberculose com 
124 casos por 100 
mil habitantes

DIVULGAÇÃO

A campanha anual de Mo-
bilização e Luta contra 
a Tuberculose iniciou, 
nesta terça-feira (5), em 

Manaus. A ação aconteceu por 
meio da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), na comu-
nidade Parque das Tribos, no 
bairro Tarumã-Açu, Zona Oeste 
da capital, e deve intensificar 
ações de prevenção e controle 
da doença nas Unidades Bási-
cas de Saúde (UBSs). Manaus 
é a capital brasileira com maior 
incidência de tuberculose.

A ação foi realizada na Maloca 
do Parque das Tribos com a 
oferta de atendimento médico 
com clínico geral, infectologista 
e pediatra; coleta de exame de 
escarro para sintomáticos res-
piratórios (pessoas com tosse 
por duas semanas ou mais); 
aferição de pressão arterial, da 
glicemia e avaliação de medi-
da antropométrica; atividades 
educativas sobre tuberculose; 
testagem rápida para HIV (Au-
toteste); e disponibilização de 
preservativos.

Em 2023, Manaus registrou 
2.816 casos de tuberculose, o 
que representa 124 casos por 
100 mil habitantes, colocando 
o município como a capital bra-
sileira de maior incidência da 
doença. Este ano, o número de 

Em Tempo

registros chegou a 277 casos de 
tuberculose.

A campanha segue até o 
dia 27 de março, com foco na 
identificação de novos casos e 
na avaliação dos contatos do 
paciente com tuberculose, que 
são as pessoas que convivem 
de forma próxima e prolongada 
com pacientes diagnosticados 
com tuberculose ativa.

O subsecretário de Gestão da 
Saúde da Semsa, Djalma Coelho, 
destacou a importância para 
que a população procure uma 
unidade de saúde quando hou-
ver sintomas da tuberculose, 
como tosse por duas semanas 
ou mais, perda de peso, falta 
de apetite, febre baixa no final 
da tarde, suor noturno, dor no 
peito e nas costas.

“A atual gestão tem feito todo 
o investimento na detecção 
precoce da doença, na oferta 
de exames para o diagnóstico, 
assim como o tratamento em 
todas as unidades de saúde da 
rede municipal. Todo o traba-
lho é feito para que a gente 
consiga resolver esse problema 
de saúde pública que atinge a 
população, principalmente as 
pessoas mais vulneráveis, em 
risco nutricional e imunossupri-
midas”, afirmou Djalma Coelho.

Segundo o chefe do Núcleo 
de Controle da Tuberculose da 
Semsa, enfermeiro Alexandre 
Inomata, a campanha é mais 
uma estratégia para alertar 
a população sobre a doença, 
ampliando as informações para 
o público em geral sobre sin-
tomas, diagnóstico, formas de 
transmissão e prevenção.

O enfermeiro ressaltou que 
a tuberculose tem tratamento 
e cura, e que o Ministério da 

    Da redação

Uma indígena da etnia 
Tikuna, identificada como 
Cleuzete Aguilar Fernandes, 
de 23 anos, morreu após ser 
baleada, no último domingo 
(4), em frente de uma boate 
no município de Tabatinga 
(distante 1.106 quilômetros 
de Manaus). Segundo a po-
lícia, um homem foi preso 
suspeito de ser o atirador.

Imagens da câmera de 
segurança mostram o sus-
peito saindo da boate. Em 
seguida, ele sobe em uma 
moto e dispara em direção às 
pessoas que estavam dentro 
do estabelecimento. Um dos 
disparos acertou a indígena, 
que chegou a ser socorrida 
para a unidade hospitalar da 
cidade, mas ela não sobrevi-
veu ao ferimento.

Testemunhas afirmaram 
que ela morava em uma 
comunidade de Benjamin 
Constant e foi a Tabatinga 
realizar o sonho de cursar 
uma faculdade.

O autor dos disparos es-
tava no sistema prisional 
semiaberto e respondia 
pelo crime de roubo. Du-
rante revista na casa dele, 
os PMs encontraram uma 
arma de fogo.

O corpo da estudante 
indígena foi reconhecido 
pelos familiares e levado 
para ser sepultado na ci-
dade natal. 

Em 2022, assim como 
nos três anos anteriores, 
os estados que registraram 
o maior número de assas-
sinatos de indígenas foram 
Roraima (41), Mato Grosso 
do Sul (38) e Amazonas (30).

Chefe indígena preso suspeito de 
estupro contra menina de 11 anos

AUTAZES

Mulher morta a tiros 
em frente a boate

  Da redação

Um tuxaua da comuni-
dade indígena Terra Preta, 
no interior do Amazonas, 
foi preso nesta terça-feira 
(5), pela Polícia Federal 
(PF), suspeito de estuprar 
e engravidar uma menina 
de 12 anos. A prisão foi 
parte de uma operação 
policial com o objetivo de 
reprimir o abuso sexual de 
crianças e adolescentes 
em uma aldeia indígena 

TABATINGA

DIVULGAÇÃO

Outras duas adolescentes também teriam sido vítimas do líder indígena

em Autazes (distante 112 
quilômetros de Manaus).

Foram cumpridos dois 
mandados de busca e apre-
ensão e dois mandados de 
prisão preventiva contra 
dois homens suspeitos de 
abusar sexualmente de uma 
criança de 12 anos, sobri-
nha dos presos. Os abusos 
teriam começado quando a 
vítima tinha 11 anos.

O principal suspeito tem 
papel de liderança na aldeia 
(tuxaua) e estaria utilizando 

da sua condição para cons-
tranger e ameaçar testemu-
nhas do suposto crime. Ele 
teria o poder de dificultar 
ou mesmo impedir outros 
indígenas da aldeia a ter 
acesso a benefícios sociais 
como bolsa família e salário 
maternidade.

Além da criança de 11 anos, 
outras duas adolescentes, 
de 12 e 16 anos, também 
teriam sido vítimas do ho-
mem. Um sobrinho do tu-
xaua também foi preso por 

Abertura oficial da campanha anual de Mobilização e Luta contra a tuberculose em Manaus acontece nesta terça-feira (5)

Imagens da câmera de segurança mostram o suspeito

REPRODUÇÃO

Saúde tem como meta eliminar 
a tuberculose como problema 
de saúde pública até 2030. Para 
isso, a Semsa vem fortalecendo 
os serviços de saúde para inten-
sificar a conscientização sobre a 
doença e reforçar a busca ativa 
de novos casos.

“A campanha vai intensificar 
as ações realizadas durante o 
ano na rotina de atendimento, 
em parceria com as escolas, pro-
movendo palestras, reforçando 
a oferta do exame de escarro 
para pessoas com sintomas e 
a avaliação das pessoas que 
são contatos dos pacientes 

diagnosticados com a doença”, 
informou Alexandre Inomata.

Alerta
Durante a ação, a diretora de 

Vigilância Epidemiológica, Am-
biental, Zoonoses e da Saúde 
do Trabalhador (Dvae/Semsa), 
Marinélia Ferreira, alertou que 
as pessoas que convivem de 
forma próxima e prolongada 
com pacientes diagnosticados 
com tuberculose ativa também 
devem procurar uma unidade 
de saúde para avaliação por um 
profissional.

“A tuberculose é uma doença 

transmissível e os contatos dos 
pacientes com a tuberculose 
ativa, principalmente os que 
vivem no mesmo domicílio, 
devem ser examinados para 
diagnosticar ou descartar a 
doença, ou para identificar ca-
sos da tuberculose latente, que 
ocorre quando uma pessoa foi 
infectada pelo Mycobacterium 
tuberculosis, mas ainda não 
apresenta a tuberculose ativa. 
No caso da infecção latente, a 
rede de saúde oferece o trata-
mento preventivo para evitar 
que o paciente desenvolva a 
doença no futuro”, destacou 

Marinélia Ferreira.
Segundo a coordenadora, 

a prevenção da tuberculose 
pode ser feita com estratégias 
como: vacinação com a BCG re-
comendada para recém-nasci-
dos a menores de cinco anos, 
que protege as crianças contra 
as formas graves da doença; 
o diagnóstico precoce para o 
início do tratamento, o que vai 
interromper a cadeia de trans-
missão após 15 dias do início 
da tomada de medicamentos; 
e o tratamento preventivo da 
tuberculose para os casos da 
tuberculose latente.

suspeita de cometer os 
abusos contra a vítima de 
11 anos.

Segundo a PF, o crime 
foi denunciado pela mãe 
da menina de 11 anos. A 
vítima só descobriu a gra-
videz quando passou mal 
ao sentir dores no estô-
mago e foi levada até um 
hospital, em Manaus. 

A menina contou para 
a mãe que havia sido es-
tuprada pelo tuxaua da 
comunidade e pelo sobri-
nho do suspeito. A mãe da 
vítima relata que chegou 
a ser ameaçada de ser 
expulsa da comunidade 
pelo líder indígena quan-
do disse que o denunciaria 
pelos crimes. 

A PF suspeita que o pai 
da criança seja o tuxaua da 
comunidade. A paternida-
de do bebê que nasceu em 
setembro de 2023 está 
sob investigação.

Os investigados devem 
responder, na medida de 
suas responsabilidades, 
pelos crimes de estupro 
de vulnerável, abuso de 
poder, coação de vítimas 
e cerceamento de direito 
básicos de indígenas de 
sua própria comunidade 
local.
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Cerca de R$ 30 mi 
em recursos para 
oferta de refeições 
serão destinados às 
entidades gestoras

MTST

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva re-
gulamentou, nesta 
terça-feira (5), a nova 

composição da cesta básica de 
alimentos e o Programa Cozi-
nha Solidária, que fornecerá 
alimentação gratuita a pessoas 
em situação de rua e de inse-
gurança alimentar. Os decretos 
foram assinados durante a reu-
nião plenária do Conselho Na-
cional de Segurança Alimentar 
e Nutricional (Consea), no Pa-
lácio do Planalto.

No evento, Lula reafirmou que 
o combate à fome é a prioridade 
do seu governo.

“Nós precisamos ter consci-
ência de que o problema não 
é de falta de alimento, é falta 
de recursos para as pessoas 
terem acesso a alimentos”, dis-
se, destacando a alta produ-
tividade de alimentos no país, 
mas lembrando também que é 
importante garantir a circulação 
de dinheiro para que o setor 
produtivo seja estimulado.

Lula também destacou a ne-
cessidade de educação para 

Em Tempo

Nova cesta básica tem mais alimentos in natura e pouco processados

vid-19, se articularam e criaram 
espaços para preparo e distri-
buição de refeições, em res-
posta à realidade da fome que 
se acentuou naquele período.

A regulamentação garante a 
implementação e operaciona-
lização do programa. O MDS 
já mapeou 2,77 mil cozinhas 
solidárias pelo país, que fun-
cionam também por meio da 
articulação entre várias inicia-
tivas, como agricultura fami-
liar, agricultura urbana, hortas 
comunitárias e o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA).

O texto aponta iniciativas que 
passarão a ser atendidas em 
todo o território nacional e de-
termina modalidades de apoio 
do governo federal, critérios 
para participação, princípios, 
diretrizes e finalidades, com 
base em critérios de segurança 
alimentar e nutricional.

Cesta básica
De acordo com o governo, 

a nova composição da cesta 
básica de alimentos está ali-
nhada com as recomendações 
e princípios dos guias alimen-
tares brasileiros do Ministério 
da Saúde, que definem as di-
retrizes oficiais sobre alimen-
tação saudável para a popula-
ção. A regulamentação insere 
na cesta mais alimentos in 
natura ou minimamente pro-
cessados, além de contemplar 
produtos regionalizados.

evitar a obesidade. “Tem uma 
outra doença chamada obesi-
dade, que é a falta de educação 
alimentar”, disse.

O presidente ainda cobrou dos 
ministros que não criem proble-
mas burocráticos, em qualquer 
instância do governo.

“Eu quero chamar atenção 
que o nosso problema só não 
dará certo [só não será resolvi-
do] se a gente virar burocrata, 
se a gente virar preguiçoso e 
a gente não trabalhar. Nós te-
mos todos os instrumentos para 
acabar com a fome nesse país”, 
disse Lula. “É um compromisso 
de vida a gente acabar com essa 
maldita doença chamada fome, 
que não deveria existir num país 
agrícola como o Brasil”, acres-
centou o presidente.

O Cozinha Solidária é coorde-
nado pelo Ministério do Desen-
volvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome 
(MDS). Com a regulamentação 
do programa, a pasta também 
anunciou R$ 30 milhões em 
recursos para oferta de refei-
ções, que serão destinados às 
entidades gestoras destes equi-
pamentos, por meio de editais 
de chamada pública.

Criadas em julho de 2023 , 
por meio da Lei 14.628/2023, 
as cozinhas solidárias surgiram 
a partir de iniciativas da so-
ciedade civil e de movimentos 
populares que, especialmente 
durante a pandemia de co-

Polícia indiana prende envolvidos 
em estupro coletivo de brasileira 

Todos os envolvidos no estupro 
coletivo de uma turista brasileira 
de 28 anos foram presos na Ín-
dia. Segundo informou a Polícia 
Nacional do país, oito homens 
com idades entre 18 e 25 anos 
participaram da ação criminosa. 
Eles serão denunciados em uma 
ação judicial.

“Faremos todos os esforços 
para que eles recebam a puni-
ção mais severa”, afirmou nesta 
terça-feira (5) o superintendente 
da Polícia Nacional da Índia, Pi-
tamber Singh Kherwar. Ele asse-
gurou que há provas suficientes 
para a condenação.

Segundo o código penal do país, 
o estupro coletivo é punido com 
no mínimo 20 anos de prisão 
e a pena pode chegar à prisão 
perpétua. Nos casos em que a 
vítima é menor de 16 anos, a lei é 
mais severa e os criminosos são, 
em alguns casos, condenados à 
morte.

A notícia da captura dos envol-
vidos também foi compartilhada 

pela brasileira, por meio das redes 
sociais. “Prenderam todos os cri-
minosos. Eram oito no total. Tudo 
foi muito rápido e a polícia tem 
agido com tremenda eficácia. Só 
tenho que agradecer a todos que 
nos ajudaram e nos apoiaram. 
Peço justiça para todas as mu-
lheres que também passam por 
isso. Todas merecemos o mes-
mo”, escreveu.

A brasileira, que também tem 
cidadania espanhola, havia ini-
cialmente relatado nas redes 
sociais que o crime tinha sido 
praticado por sete homens. As 
investigações, no entanto, reve-
laram que houve mais um envol-
vido. A vítima e seu marido, que é 
espanhol, também foram espan-
cados e tiveram alguns pertences 
roubados. Ao realizar as prisões, a 
polícia recuperou alguns objetos, 
entre eles um relógio.

O episódio ocorreu na noite 
de sexta-feira (1º) em Dumka, no 
estado de Jharkand, no nordeste 
do país. 

violênCia sexual

Quatro suspeitos procurados pela polícia foram detidos

Manifestantes em Porto Príncipe, Haiti, em 1º de março de 2024

Gangues tomam conta do Haiti e Brasil 
pede missão internacional de segurança

O governo do Brasil pediu, nesta 
terça-feira (5), que a comunidade in-
ternacional tome medidas concretas 
para apoiar o Haiti, com o envio de uma 
missão internacional de segurança. Em 
comunicado feito pelo Itamaraty, o 
Brasil afirmou que “acompanha, com 
preocupação, a grave deterioração da 
situação de segurança pública no Haiti, 
que levou à decretação do estado de 
emergência naquele país”.

“Ao recordar seu histórico compro-
misso com a estabilização do Haiti, o 
Brasil conclama a comunidade inter-
nacional a adotar, com urgência, pas-
sos concretos para apoiar o país, em 
particular por meio da implementação 
da Resolução 2699 (2023) do Conselho 
de Segurança da ONU, que cria a Missão 
Multinacional de Apoio à Segurança 
no Haiti (MSS), bem como por meio 
de ações em prol do desenvolvimento 
do país”, afirma o Itamaraty, em nota.

O Haiti vive mais uma crise de ins-
tabilidade social. Os tiroteios se inten-
sificaram nesta segunda-feira (4) em 
vários pontos da capital do Haiti, Porto 
Príncipe, incluindo no aeroporto, em 
mais um dia de violência, enquanto o 
paradeiro do primeiro-ministro, Ariel 
Henry, continua a ser desconhecido.

Gangues implacáveis dominam a 
cidade, atacando a população, trans-
formando bairros em territórios cri-
minosos de guerra e isolando o porto 
internacional do Haiti do resto do país.

Nessa cidade, os vídeos online mais 
compartilhados são frequentemente 
imagens de tortura, gravadas e pu-
blicadas por gangues para espalhar o 
horror e acelerar o pagamento de res-
gates a milhares de vítimas raptadas.

Desde a semana passada, Porto 
Príncipe tem sido assolado por uma 
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Crise
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onda de ataques de gangues alta-
mente coordenados, com grupos 
armados incendiando delegacias 
de polícia e libertando prisionei-
ros, no que um líder de gangue 
descreveu como um desafio 
direto ao impopular primeiro-
-ministro do Haiti, Ariel Henry.

No domingo (3), o governo do 
Haiti declarou estado de emer-
gência depois de milhares de 
detentos aparentemente terem 
escapado da maior prisão do país.

“Optamos por tomar nosso des-
tino em nossas próprias mãos. A 
batalha que travamos não derru-
bará apenas o governo de Ariel. É 
uma batalha que mudará todo o 
sistema”, disse Jimmy “Barbeque” 
Cherizier, um ex-policial que se 
autodenomina a figura de Robin 
Hood em seu território, em comu-
nicado divulgado pela mídia local.

O governo brasileiro também 
cobrou das lideranças haitianas 
que contribuam para a realização 
de eleições, assim que a situação 
de violência esteja minimamente 
contornada, para garantir segu-

rança a eleitores e candidatos.
“O governo brasileiro reitera, 

igualmente, a importância de 
que os principais atores polí-
ticos haitianos se engajem em 
processo de diálogo nacional, 
com vistas à realização de elei-
ções tão logo sejam dadas as 
condições de segurança”.

Esta nova escalada de violên-
cia no Haiti começou na quin-
ta-feira, depois de o primeiro-
-ministro das Bahamas, Phillip 
Davis, ter informado que Henry 
tinha se comprometido a reali-
zar eleições até 31 de agosto de 
2025, enfurecendo os líderes das 
quadrilhas armadas que exigem 
a demissão do chefe do governo.

Atualmente, na ausência de 
Henry, o primeiro-ministro inte-
rino do Haiti é o ministro da Eco-
nomia, Patrick Michel Boivert, que 
decretou, no domingo (3), o estado 
de emergência e um toque de 
recolher obrigatório de 72 horas 
no departamento ocidental, onde 
se situa a capital, que pode ser 
alargado por mais 72 horas.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Lula regulamenta iniciativas para 
melhorar acesso à alimentação 

“O intuito é evitar a ingestão 
de alimentos ultraprocessa-
dos, que, conforme apontam 
evidências científicas, aumen-
tam a prevalência de doenças 
cardiovasculares, diabetes, 
obesidade, hipertensão e di-
versos tipos de câncer”, explica 
comunicado da Presidência.

Com a nova composição, a 
cesta básica terá alimentos 
de dez grupos diferentes: fei-
jões (leguminosas); cereais; 
raízes e tubérculos; legumes 
e verduras; frutas; castanhas 
e nozes (oleaginosas); carnes 
e ovos; leites e queijos; açúca-
res, sal, óleo e gorduras; café, 
chá, mate e especiarias.

O governo não esclareceu, 

entretanto, se essa nova com-
posição da cesta básica será 
incluída na regulamentação 
da Reforma Tributária, modifi-
cando os alimentos que terão 
alíquota zero, além da cesta 
básica nacional aprovada pelo 
Congresso Nacional. 

O ministro do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome, 
Wellington Dias, disse que essa 
decisão passa por um diálogo 
com o Congresso e defende 
que a cesta básica definida no 
decreto assinado hoje seja re-
ferência para as isenções. “Toda 
a defesa do presidente Lula é 
para que os alimentos que são 
essenciais ao nosso povo, a ces-

ta básica como é conhecida, ela 
não seja tributada. Ou seja, seja 
isenta de tributos exatamente 
para impactar num custo mais 
baixo para a alimentação da 
nossa população”, disse.

O novo texto também trata da 
criação de sistemas alimenta-
res saudáveis e sustentáveis, da 
proteção de uma alimentação 
adequada e saudável, da saúde, 
do meio ambiente, e da geração 
de renda para pequenos pro-
dutores rurais. O decreto prevê 
que, sempre que possível, de-
verão ser priorizados alimentos 
agroecológicos, produzidos na 
mesma região em que serão 
consumidos e oriundos da agri-
cultura familiar.
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às 09h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 25/03/2024 às 
10h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: 

ALESSANDRO SARTORI THIES
Ordenador de Despesas

AVISO DE LICITAÇÃO

HOSPITAL MILITAR DE ÁREA DE MANAUS MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Pregão Eletrônico nº 18/2023 - UASG 160020

Nº Processo: 645810311434202345. Objeto: Aquisição de Materiais permanentes 
PAASSEX 23/24, para atender as necessidades do Hospital de Área de 
Manaus. Total de Itens Licitados: 71. Edital: 08/03/2024 das 09h00 às 12h00 e 
das 13h00 às 15h00. Endereço: Rua Professor Ernani Simão, Nº 1421, Bairro 
Cachoeirinha, Cachoeirinha - Manaus/AM ou https://www.gov.br/compras/
edital/160020-5-00018-2023. Entrega das Propostas: a partir de 08/03/2024 às 
09h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 20/03/2024 às 10h00 
no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: 

ALESSANDRO SARTORI THIES
Ordenador de Despesas

AVISO DE LICITAÇÃO

HOSPITAL MILITAR DE ÁREA DE MANAUS
MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Curso Básico de Corte e Costura conforme apostila

Escola Miller

Fone:
(92) 99129-7409

Toda sexta-feira de 9h as 12h mensalidade R$ 
90,00 não paga a matrícula, não perca essa opor-
tunidade.
Rua: José Clemente 217 centro.
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Obra é centrada na 
celebração da vida 
pessoal, literária, 
e artística do 
consagrado escritor 
amazonense Márcio 
Souza
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longa celebra a vida e 
história do escritor Márcio 
Souza, que fez aniversário 
na última segunda-feira (4)

Projeto oferece aulas 
gratuitas de balé para crianças

Crianças com idade entre 7 e 8 
anos poderão participar de inscri-
ção para curso de balé oferecido 
pela casa de artes Plano Perfeito, 
por meio do projeto “Manutenção 
da Sala de Dança do Plano Perfei-
to”, contemplado no Edital “Prêmio 
Manaus identidade Cultural - De-
mais linguagens”, da Prefeitura de 
Manaus, organizado pelo Conselho 
Municipal de Cultura (Concultura) 
e Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult). 
ao todo, são ofertadas 30 vagas e 
as inscrições encerram na sexta-
-feira (8).

Pais e responsáveis interessados 
em realizar as inscrições precisam 
se deslocar até a sede da Casa de 
arte ‘Plano Perfeito’, localizada na 
rua Tocantinopolis (antiga Marin-
gá), número 307, bairro grande 
vitória, zona leste, das 8h às 17h, 
com as cópias de Rg e CPF.

as aulas estão previstas para co-

meçarem na próxima terça-feira, 
12/3. No total, serão duas turmas, 
uma no horário das 16h às 17h e 
outra no horário das 17h às 18h.

o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Reginei Rodrigues, afir-
ma que vê a execução da lei Paulo 
gustavo por meio dos coletivos e 
fazedores de cultura é um sonho 
realizado. “Manaus foi a primeira 
capital do país a ter o plano de 
ação da lei Paulo gustavo (lPg) 
aprovado pelo Ministério da Cul-
tura e logo recebeu o depósito no 
valor de R$ 17,6 milhões para serem 
distribuídos nos projetos contem-
plados nos editais.  o prefeito David 
almeida, ao anunciar sobre a lPg, 
reforçou o intuito de alcançarmos 
cada vez mais artistas e fazedores 
de cultura do audiovisual e demais 
segmentos e, assim, Manauscult 
e Concultura trabalharam incan-
savelmente para alcançar essa 
meta”, pontuou. 

Lei PauLO GuStavO

aulas gratuitas de balé para crianças ofertadas por projeto 

Representantes do amazonas participam da 4ª Conferência Nacional de Cultura

Amazonense participam
de conferência de cultura

o secretário de Cultura e Econo-
mia Criativa, Marcos apolo Muniz, 
acompanhado de uma delegação 
formada por 45 representantes 
de diferentes segmentos cultu-
rais, participa da 4ª Conferência 
Nacional de Cultura, em Brasília. 
Na segunda-feira (4), aconteceu 
a abertura do evento, no Centro 
de Convenções ulysses guima-
rães, em Brasília. o encontro reúne 
personalidades e produtores cul-
turais de todo Brasil e se estende 
até sexta-feira (8), com a proposta 
de discutir e pactuar uma política 
pública que atenda na sua pleni-
tude, a cultura, em todo território 
nacional. 

No decorrer da abertura, o pú-
blico acompanhou manifestações 
artísticas plurais, que valorizam 
a originalidade cultural, a diver-
sidade e a inclusão. o secretário 
estadual de cultura do amazonas, 
Marcos apolo, traçou expectativas 
positivas sobre o evento, após o 
hiato de uma década. 

Ele destacou a reconstrução 
do Ministério da Cultura, seguido 
pelo ato democrático da 4ª CNC, 
de onde sairá o Plano Nacional 
de Cultura. “o governo Wilson 
lima se faz presente aqui, prin-
cipalmente, com esse processo 
de retomada do Sistema Esta-
dual de Cultura, que permitiu 
que conseguíssemos criar toda a 
base para agora debater o Plano 
Nacional de Cultura e também 
levar o resultado disso para o 
nosso Plano Estadual de Cultu-
ra”, afirmou.

Divulgação

BraSíLia 
Divulgação

Em discurso, a titular do 
Conselho Nacional de Cultura, 
Dandara Tukano, citou a atua-
ção dos conselheiros estadu-
ais, tendo o amazonas repre-
sentado pelo conselheiro de 
Cultura Popular, Elson Rocha; 
na Cadeira Popular de Matriz 
ibérica, lucimar Bezerra e, 
na Cultura afrodescendente, 
o Mestre Camaleão. 

o encontro seguiu com 
discursos aflorados sobre a 
necessidade de uma política 
pública cultural na esfera mu-
nicipal, estadual e nacional. 
Em seu discurso, a Ministra 
da Cultura, Margareth Mene-
zes, destacou que a 4ª CNC 

representa a Copa do Brasil 
da Cultura, sem disputas, mas 
sim, a colaboração e escuta. 
Menezes ressaltou ações no 
ambiente cultural, como, a 
lei de aprovação do Sistema 
Nacional de Cultura e do Mar-
co Regulatório do Fomento 
Cultural, para estabelecer as 
regras do fazer cultural. 

o presidente da Repúbli-
ca, luiz inácio lula da Sil-
va, seguiu a mesma linha 
de pensamento da ministra, 
reforçando a importância da 
reestruturação da pasta e 
a disseminação da cultura, 
em todas as suas vertentes, 
entre a população brasileira.
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Documentário sobre escritor 
estreia no Teatro Amazonas

filmada entre 2018 e 2019. Seu 
desenrolar é centrado na cele-
bração da vida pessoal, literária, 
e artística do consagrado escri-
tor amazonense Márcio Souza. 
Essa é a primeira vez que o 
projeto será exibido dentro do 
Teatro amazonas. 

Dirigido por Sérgio Cardoso 
(que também cuidou da foto-
grafia, edição e roteiro) o filme 
mergulha nas profundezas da 
alma manauara, trazendo à 
tona as nuances da cidade e 
da vida de Márcio Souza. 

Cardoso, amigo de longa data 
do escritor, ressalta a importân-
cia deste ícone literário para a 
produção amazonense. 

“Márcio tem importância até 
hoje para a produção amazo-
nense, para os cidadãos ama-
zonenses, ele é um cara sim-
ples mas homens simples são 
universais e falam linguagens 
contemporâneas”, afirmou Car-
doso.

Durante a narrativa, Márcio 
Souza compartilha reflexões 
profundas sobre a civilização 
amazonense contemporânea 
e sua cultura. Trazendo desde 
relatos sobre a trajetória pesso-
al do escritor até comentários 
críticos sobre a história da cida-
de, o filme nos conduz em uma 
jornada por caminhos notáveis 
de Manaus, revelando a riqueza 
e a complexidade da metrópole 
amazônica.

Com humor e nostalgia, Sou-
za reflete sobre as diferenças 
entre Manaus e outras cidades

“Tem duas cidades, uma que 
você vai para se curar de al-
guma coisa... não é o caso de 
Manaus. Manaus é uma cida-
de alegre, festiva, com muitas 
festas, muitas atrações e vida 
cultural ativa”, afirmou Souza.

Enquanto se desloca pelas 
ruas movimentadas e colori-
das de Manaus, Souza revela 
as múltiplas facetas da cidade, 
desde sua cultura efervescen-
te até sua longa história de 
migração e transformação. o 
filme nos convida a mergulhar 
na alma pulsante da cidade e 
a descobrir as raízes que co-
nectam seus habitantes à sua 
terra. Ele destaca o magnetismo 
de Manaus.

“Hoje a Manaus que nós te-
mos é fruto de uma grande 
migração interna que aconte-
ceu no final dos anos 70, mais 
de 800 mil pessoas migrantes 
especialmente do nordeste vie-
ram para Manaus em busca de 
melhores condições de vida”, 
observa.

“Se Não Me Engano Márcio 
Souza - arte & literatura ama-
zonense”  é uma viagem por 
Manaus pelos olhos de um de 
seus mais ilustres filhos. Não 
perca a chance de prestigiar 
e celebrar a arte e literatura 
amazonense.

o Teatro amazonas dá 
continuidade à sua 
programação do mês de 
março com a exibição 

do documentário “Se Não Me 
Engano Márcio Souza - arte & 
literatura amazonense”, nesta 
quarta-feira (6), às 20h.

Com entrada gratuita e clas-
sificação livre, a película  foi 
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Leo Ortiz chega ao Rio para assinar com Fla
reforço

reprodução

 da redação

Léo ortiz está no rio de 
Janeiro para assinar com o 
Flamengo. o zagueiro, de 28 
anos, desembarcou na Cida-
de Maravilhosa no início da 
noite desta terça-feira (5) 

e foi recebido por alguns 
torcedores rubro-negros. 
Antes de firmar o contrato 
até dezembro de 2028, o 
defensor passará por exa-
mes médicos.

Assim que desembar-
cou do avião, Léo ortiz 

falou sobre o novo desa-
fio em sua carreira. Além 
disso, o zagueiro revelou 
ansiedade para vestir a  
camisa rubro-negra.

“esses últimos meses fo-
ram de uma ansiedade mui-
to grande. Já deu pra sentir 

Zagueiro foi recebido por torcedores no rio de Janeiro e realiza exames nesta quarta-feira (6)

Manaus, quarta-feira 6 de março de 2024

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Enquanto o 
Botafogo goleou 
o Aurora-BOL na 
fase anterior, o 
Bragantino avançou 
nos pênaltis

   em Tempo

Botafogo e red Bull 
Bragantino iniciam 
a série decisiva por 
uma vaga na fase 

de grupos da Copa Liber-
tadores. Nesta quarta-
-feira (6), no estádio Nilton 
Santos, cariocas e paulis-
tas se enfrentam às 20h30 
(horário de Manaus), pelo 
jogo de ida da última etapa 
eliminatória da competi-
ção. Quem perder, aliás, 
vai para a Sul-Americana, 
como consolo.

de ânimo novo, o time da 
estrela Solitária chega, en-
tão, ao confronto com muita 
moral e pinta de favorito. 
Afinal, a equipe engatou três 
vitórias em sequência, com 
direito a 12 gols. A queda de 
Tiago Nunes e a ascensão 
do auxiliar permanente Fá-
bio Matias foi o grande fato 
novo que impulsionou o Mais 
Tradicional em seus últimos 
compromissos.

o Botafogo terá, agora, a 
equipe principal. No fim de 
semana, os titulares descan-
saram durante a vitória do 
Glorioso sobre o Fluminense, 
no Maracanã, pelo Campe-
onato Carioca. Tiquinho e 
Júnior Santos, principais no-
mes do time, vão comandar o 
ataque. por outro lado, Fábio 
Matias não contará com Je-
ffinho e Luiz Henrique, joga-
dores que, provavelmente, 
seriam titulares.

outro que está fora de 

Fogão e Bragabull iniciam 
duelo pela pré-Libertadores

ação é o goleiro John, que, 
também lesionado, ainda vai 
demorar para voltar. Gatito, 
assim, será o responsável por 
fechar o gol alvinegro.

Ao contrário do Botafogo, 
que meteu um 7 a 1 no placar 
agregado na fase anterior 
(sobre o Aurora-BoL), o Bra-
gantino sofreu para passar 
pelo Águilas doradas-CoL, 
somente nos pênaltis, após 
dois empates. os paulistas, 
porém, não perdem há nove 
jogos.

Mosquera (atacante), 
evangelista (meia), Matheus 
Fernandes (volante) e Ca-
margo (volante) seguem no 
departamento médico. A 

maior baixa no Massa Bruta, 
entretanto, é o zagueiro or-
tiz, vendido para o Flamengo 
às vésperas do embate con-
tra os cariocas. o técnico pe-
dro Caixinha minimiza a saída 
do xerife e garante que tem 
boas opções para substituir 
o seu antigo xerife.

“eu nunca fui de estar pre-
ocupado de ter A, B ou C. Não 
tem o ‘A’, vou com ‘B’, não tem 
o ‘B’, vou com o ‘C’. É nesse 
sentido que quero que todos 
sintam que são importantes 
para esse projeto”, afirmou o 
treinador português do time 
do interior paulista, que faz 
boa campanha em seu grupo 
no Campeonato paulista.

Grana no bolso
A classificação na terceira 

fase da Copa não tem apenas 
a importância esportiva de 
seguir na disputa da principal 
competição sul-americana, 
mas também pela questão 
financeira. Avançar de fase 
garantirá uma premiação mi-
lionária ao time.

A Conmebol ainda não de-
talhou quais serão os va-
lores pagos a cada fase da 
Libertadores, mas anunciou 
que aumentará os prêmios 
em torneios sul-americanos 
neste ano. o salto será de 293 
milhões de dólares, em 2023, 
para 312 milhões de dólares, 
em 2024. Vale destacar que 

esse montante é referente 
às competições organizadas 
pela entidade, incluindo tor-
neios dos times masculinos, 
femininos e de base, com 
exceção da Copa América.

Na última temporada, a 
presença na fase de grupos 
da Libertadores rendeu uma 
premiação de 3 milhões de 
dólares - cerca de r$ 14,86 
milhões segundo a cotação 
atual - para cada equipe. 
Além disso, cada vitória 
na chave resultava em um 
ganho de 300 mil dólares, 
aproximadamente r$ 1,48 
milhões. A tendência é de 
que os valores aumentem 
em 2024.

Tiquinho Soares, do Botafogo, e eduardo Sasha, do red Bull Bragantino, são as esperanças de gols das equipes neste duelo de mata-mata

ArI FerreIrA/rBB
equilíbrio
um dos principais desta-

ques do rB Bragantino, Ju-
ninho Capixaba evitou falar 
em favoritismo sobre o con-
fronto com o Botafogo, pela 
terceira fase da Libertado-
res. em entrevista ao ‘ge’, 
o lateral-esquerdo afirmou 
que os investimentos feitos 
por ambos os clubes não 
entram em campo.

“Isso a gente deixa para a 
imprensa. Quando a gente 
entra nas quatro linhas, são 
11 contra 11. Não entra inves-
timento, não entra nada. São 
11 jogadores tentando brigar 
pela sua equipe e buscan-
do a vaga na próxima fase”, 
avaliou Juninho, que enxerga 
o duelo entre equipes bra-
sileiras com muito equilíbrio. 
No entanto, o jogador de 26 
anos afirmou que pretende 
chegar mais longe na atual 
temporada.

“A gente não olha muito 
para o adversário. Acredito 
que mudamos nossos objeti-
vos, temos sempre que pen-
sar melhor a cada tempora-
da, melhorar. A gente quer 
colocar objetivos maiores 
para que possamos alcan-
çar. A gente vê um confronto 
como um duelo de grandes 
equipes. Vamos nos preparar 
bem para chegar lá e, se pos-
sível, buscar a classificação, 
que é o nosso objetivo”, com-
pletou o lateral-esquerdo, 
que chegou a ser cotado no 
Flamengo para 2024.

existe a dúvida se pedro 
Caixinha vai armar o Bragan-
tino com três zagueiros ou 
optará em manter o 4-3-3. A 
provável escalação do Massa 
Bruta tem: Cleiton; Nathan 
Mendes, Lucas Cunha, Luan 
Cândido e Juninho Capixa-
ba; Jadsom, eric ramires e 
Lincoln; Helinho, Vitinho e 
eduardo Sasha.
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o tamanho da torcida do 
Flamengo. A repercussão 
que deu nas redes sociais 
e todo o carinho que já foi 
demostrado por mim desde 
o início. estou muito feliz e 
ansioso para que dê tudo 
certo nos exames para que 
eu possa treinar e me adap-
tar aos meus novos compa-
nheiros, conhecer o ct, que 
eu já escutei falar que é 
sensacional. estou ansioso 
para tudo isso e muito feliz 
pela minha chegada”, afir-
mou para a “FlaTV”.

Braz fala
Antes da chegada de ortiz, 

Marcos Braz também falou 
com a FlaTV sobre como foi 
a negociação pelo zagueiro e 
brincou com a famosa frase 
“gelo no sangue”, que se tor-
nou um marco do dirigente 
nas negociações.

“o Flamengo manteve a 
postura desde o começo. 
deixou claro que queria a 
contratação do jogador. Fi-

zemos algumas reuniões 
com o empresário e com o 
próprio jogador. depois, todo 
mundo sabe qual foi a dificul-
dade em relação ao preço, a 
negociação em si. Tratamos 
isso como tranquilidade, mas 
estamos acostumados. Sabí-
amos que quando estivesse 
chegando no final da janela 
iria chegar mais no valor que 
a gente queria. Sensação de 
dever cumprido. Tem que ter 
tranquilidade e gelo (risos)”, 
disse Braz.

Além disso, Marcos Braz 
falou que ortiz estará à dis-
posição para as semifinais do 
Campeonato Carioca.

para contar com Léo ortiz, 
em negociação que se tor-
nou uma novela por conta da 
demora para se chegar a um 
acordo, o Flamengo pagará 
8,5 milhões de euros pela 
transferência (cerca de r$ 45 
milhões). Além disso, o clube 
carioca se comprometeu a 
pagar r$ 1,5 milhão em caso 
de títulos.

Maycon chega?
o Corinthians observa o 

Flamengo buscando a con-
tratação do volante Maycon 
e, teoricamente, possui uma 
chance de melar a nego-
ciação.

o Shakhtar donetsk, da 
ucrânia, detém os direitos 
econômicos do volante e 
teria aceitado a oferta do 
rubro-Negro. Agora, o Ti-
mão tem até 48 horas para 
exercer sua preferência 
e igualar a proposta para 
adquirir o meio-campista  
em definitivo.

os dois dias que o Corin-
thians possui como prazo são 
justamente os maiores alia-
dos do clube nas tratativas. 
Isso porque na quinta-feira 
(7) a janela de transferências 
brasileira fecha, e os clubes 
do país poderão registrar 
novos jogadores apenas na 
metade do ano. em teoria, o 
tempo hábil para regularizar 
o atleta seria curto, o que 
dificultaria a tratativa.

VITor SILVA/BFr
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vaga na final da Copa Ouro

Em busca de uma vaga 
na final da Copa Ouro, o 
Brasil enfrenta o México, 
nesta quarta-feira (6), 

às 20h (horário de Manaus), 
no estádio Snapdragon, em 
San Diego. A Seleção Brasileira 
encerrou a preparação para a 
partida nesta terça-feira (5) em 
solo americano. 

Na segunda-feira (4), a equipe 
retomou os treinos no estádio 
Torero, local onde realizaram 
as atividades na fase inicial da 
competição. Sob o comando do 
técnico Arthur Elias, as Guer-
reiras do Brasil realizaram tra-

Em Tempo

LEANDRO LOPES/CBF 

Antes do confronto, a Seleção realizou 
mais um treino no estádio da partida

balhos em campo reduzido e 
praticaram finalizações.

Ary Borges tem muita experi-
ência dentro da Seleção Brasi-
leira. Às vésperas das semifinais 
da Copa Ouro, a meio-campista, 
que completará 40 jogos com a 
Amarelinha, analisou o desafio 
do confronto contra o México 
em entrevista à CBF TV.

“O México tem feito uma com-
petição muito boa, ganhou dos 
Estados Unidos com um jogo na 
casa delas. Sabemos que é uma 
grande seleção, que vem cres-
cendo dentro do cenário do fu-
tebol feminino, e que tem uma 
liga que tem crescido também. 
Então, isso consequentemen-

te está alavancando a seleção”, 
comentou a jogadora.

“Talvez, seja uma das parti-
das mais difíceis que a gente já 
enfrentou dentro do campe-
onato, assim como com a Co-
lômbia. Vai ser uma boa prova 
para crescermos, nos sentirmos 
cada vez mais confiante. Temos 
tudo para continuar fazendo o 
que a gente tem feito de bom 
dentro do campeonato e com 
certeza sair com a vitória, que 
é o mais importante, e com a 
vaga na final”, afirmou.

Ary Borges também dedicou 
um momento para avaliar a 
evolução da equipe ao longo 
da competição. Destacou que 

as conversas, reuniões e, princi-
palmente, os treinos orientados 
pelo técnico Arthur Elias têm 
sido fundamentais para o de-
senvolvimento do grupo.

“É sempre muito bom che-
gar em uma fase decisiva de 
qualquer campeonato, princi-
palmente vestindo a camisa da 
seleção. Nosso principal foco é 
realmente isso. Ë nos  preparar, 
o time se sentir cada vez mais 
entrosado, entender cada vez 
mais as ideias de jogo, todos 
os modelos e planos de jogo 
que o Arthur tem para a gente”, 
analisou.

O Brasil avançou para a semi-
final com uma campanha invic-

ta. Na fase de grupos, a Amare-
linha venceu Porto Rico por 1 a 
0 e manteve o bom retrospecto 
contra a Colômbia, garantindo 
outra vitória pelo mesmo placar. 
A primeira etapa encerrou com 
uma goleada por 5 a 0 sobre o 
Panamá. Nas quartas de final, a 
equipe brasileira venceu a Ar-
gentina por 5 a 1, com gols de 
Bia Zaneratto (duas vezes), Yaya, 
Gabi Nunes e Yamim.

Primeiro gol
O clássico com a Argentina foi 

especial para Yaya. Convocada 
pela primeira vez pelo técnico 
Arthur Elias, a meio-campista da 
Seleção Brasileira marcou seu 

primeiro gol com a Amarelinha 
na goleada por 5 a 1 contra as 
rivais do continente pelas quar-
tas de final da Copa Ouro.

“Uma sensação única, um 
momento muito maravilhoso. 
Estou muito feliz de ter mar-
cado meu primeiro gol com a 
Seleção. Eu dedico esse gol para 
todas as pessoas que eu amo, 
que nos meus momentos mais 
difíceis, estavam comigo. Eles 
sabem que são para eles”, ana-
lisou Yaya.

Presença constante nas cate-
gorias sub-17 e sub-20, Yaya já 
participou de grandes compe-
tições, como a Copa do Mundo 
Sub-20 em 2022.

Amazonas FC faz estreia na 
Copa Verde contra o Capital-TO

futebol feminino

Da redação

O Amazonas FC vai en-
frentar o Capital-TO, nesta 
quarta-feira (6), em Manaus, 
pelas oitavas de final da Copa 
Verde. A partida vai ocorrer às 
20h (horário de Manaus), na 
Arena da Amazônia. O clube 
aurinegro se classificou para 
a partida por ser o atual cam-
peão amazonense. Quem sair 
vencedor desse confronto vai 
enfrentar o vencedor do jogo 
entre Remo-PA e Trem-AP.

Nesta fase da Copa Verde 
as partidas são disputadas em 
jogo único, em caso de empate 
o vencedor será decidido na 
disputa por pênaltis. As quar-
tas de final da competição 
serão em dois jogos, com os 
mandos definidos por sorteio, 
com a ida acontecendo no 

dia 20 de março e a volta em 
24 de março, conforme o ca-
lendário preliminar divulgado 
pela Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF).

No sábado (9), o Amazo-
nas FC volta ao campo na 
disputa pelo Campeonato 
Amazonense. A Onça-pintada 
vai enfrentar o Manaus FC, 
no estádio Ismael Benigno, a 
Colina, na Zona Oeste de Ma-
naus. A partida está marcada 
para às 16h.

Um dos reforços para esta 
partida pode ser o meia Gio-
vanni, campeão da Libertado-
res em 2023 com a camisa do 
Fluminense. O atleta já está 
integrado ao elenco aurine-
gro, regularizado junto ao Bo-
letim Informativo Diário (BID) 
da Confederação Brasileira de 

Futebol (CBF) e à disposição 
do técnico Luizinho Vieira para 
estrear com a camisa auri-
negra.

Sub-17 na Copa do brasil
O time Sub-17 do Amazonas 

FC viajou, nesta terça-feira (5), 
para Belém (PA). A equipe au-
rinegra enfrenta o Paysandu, 
nesta quinta-feira (7), em ter-
ritório paraense pela segun-
da fase da Copa do Brasil da 
categoria. A partida acontece 
no estádio da Curuzu, às 15h 
(horário de Manaus).

A partir desta fase, os clas-
sificados serão definidos em 
jogos de ida e volta. Em caso 
de empate no placar agrega-
do, a vaga ficará para a equi-
pe vencedora da disputa por 
pênaltis.

Partida acontece na Arena da Amazônia, a partir das 20h (horário de Manaus), desta quarta-feira (6)

DIVULGAÇÃO

Seleção 
brasileira 
avançou para 
semifinal com 
uma campanha 
invicta


